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Jueves 3 de noviembre de 2016        Nº 8872 

 

Acta de la sesión ordinaria número 8872, celebrada por la Junta Directiva  de la Caja 

Costarricense de Seguro Social, a las nueve horas del jueves  3 de noviembre de 2016, con la 

asistencia de los señores: Presidenta Ejecutiva, Dra. Sáenz Madrigal; Vicepresidente, Dr. Fallas 

Camacho; Directores: Licda. Soto Hernández, Dr. Devandas Brenes, Lic. Alvarado Rivera; 

Auditor, Lic. Hernández Castañeda; y Lic. Alfaro Morales, Subgerente Jurídico. Toma el acta 

Emma Zúñiga Valverde.  

 

El Director Barrantes Muñoz informó que no estará en la presente en esta sesión, dado el 

compromiso que debe atender.  Disfruta de permiso sin goce de dietas. 

 

La Directora Alfaro Murillo y los Directores Gutiérrez Jiménez y Loría Chaves retrasarán su 

llegada a esta sesión. 

 

ARTICULO 1º 

 

Comprobación de quórum, según consta en el encabezado del acta de esta sesión. 

 

ARTICULO 2º 

 

Se somete a consideración y se aprueba la agenda para la sesión de esta fecha, que en adelante se 

transcribe en forma literal: 

 

I. ñComprobaci·n de qu·rum. 

 

II.  Aprobación agenda. 

 

III.  Meditación a cargo del Director Gutiérrez Jiménez. 

 

IV.  Aprobación acta de la sesión número 8858. 

 

V. Correspondencia. 

 

VI.  Gerencia de Logística: asuntos para decisión:  

 

a) Oficio N° GL-44.476-2016 de fecha 11 de octubre de 2016: atención artículo 8°, 

sesión N° 8852 de 30-06-2016: informe acciones realizadas en relación con la denuncia 

(documento falso) presentada por la empresa Enhmed S.A, en contra de la empresa 

Instrumental Médica y Dental de Centroamérica S. A.  (Ref.: Licitación pública N° 

2015LN-000028-05101).  

 

b) Contratación administrativa:  

 

b.1 Oficio N° GL-44.551 de fecha 27 de octubre de 2016: propuesta adjudicación compra 

de medicamentos N° 2016ME-000072-05101, a través de Compr@red: Rituximab, 
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solución inyectable, concentrado para inyección para infusión intravenosa:  ítem 01: 

código 1-10-41-3235: presentación de frasco ampolla con 10 ml., (2.200 frascos);  ítem 

02: código 1-10-41-3236:  presentación de frasco ampolla con 50 ml., (3.400 frascos), 

cantidades referenciales, a favor de la empresa CEFA Central Farmacéutica S.A., oferta 

única en plaza, por  un monto total estimado de $5.831.632,00. 

 

b.2 Oficio N° GL-44.552 de fecha 27 de octubre de 2016: propuesta adjudicación compra 

de medicamentos N° 2016ME-000081-05101, a través de Compr@red: ítem único: 

48.800 (cuarenta y ocho mil ochocientos) cientos, cantidad referencial,  por un precio 

unitario de $25,30 cada ciento de Lamotrigina 100 mg., tabletas masticables y 

dispersables, oferta única en plaza: Farmacias EOS S.A., monto total estimado a 

adjudicar de $1.234.640,00. 

 

b.3 Oficio N° GL-44.553 de fecha 27 de octubre de 2016: propuesta adjudicación compra 

directa N° 2016CD-000113-5101: ítem único: 80.000 (ochenta mil) dosis de la Vacuna 

Neumocóccica Conjugada 13-Valente (Proteína difteria CRM197). Suspensión estéril, 

inyectable, frasco ampolla con 0,5 ml, para dosis única o jeringa pre-llenada con 0,5 ml, 

a un precio unitario de US$15,2265625, para un total de US$1.218.125,00, a favor de la 

OPS, oferta única. 

 

b.4 Oficio N° GL-44.554 de fecha 27 de octubre de 2016: propuesta adjudicación compra 

directa N° 2016CD-000123-5101: ítem único: 100.000 (cien mil) dosis, de la Vacuna 

combinada de Toxoide Diftérico y Tetánico, componentes de Pertussis Acelulares 

naturales y Toxoide de Pertussis, Poliovirus de Tipo 1, 2, 3 inactivos y Vacuna 

Haemophilus Tipo B.,  a un precio unitario de $14,5040, para un total de US$1.450.400, 

a favor de la Organización Panamericana de la Salud, oferta única. 

 

VII.  Gerencia de Infraestructura y Tecnologías:  

 

a) Contratación administrativa: para decisión. 

 

Propuesta declaratoria de infructuoso licitación pública 2015LN-000001-4402: 

adquisición de terreno para la construcción y equipamiento del Centro de 

Almacenamiento y Distribución de la CCSS.   (Ref.: GIT-4066-2016), se solicitó 

información complementaria en el artículo 21° de la sesión N° 8869  del 20-10-2016. 

 

b) Asunto informativo: oficio N° GIT-4321-2016 de fecha 1° de setiembre de 2016: 

atención artículo 45°, sesión N° 8856 del 28-07-2016: informe sobre estado situación del 

jaqueo que se produjo en el SICERE (Sistema Centralizado de Recaudación).   

 

c) Proyecto de ley:  se externa criterio; para decisión. 

 

i. Expediente N° 19.478, texto sustitutivo Proyecto ñLEY DE DESARROLLO DE 

OBRA PÚBLICA CORREDOR VIAL SAN JOSÉ-HEREDIA MEDIANTE 

FIDEICOMISOò.  Se traslada a Junta Directiva mediante la nota Nº PE-63836-2016, 

del 20-10-16, suscrita por la Jefe de Despacho de la Presidencia Ejecutiva: se anexa la 

comunicación Nº CH-114-2016, de fecha 19-10-16, suscrita por la Lida. Ana Julia 
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Araya Alfaro, Jefa de Área, Comisión Permanente de Asuntos Sociales de la 

Asamblea Legislativa.  Se solicitó criterio con las Gerencias Pensiones y de 

Infraestructura y Tecnologías coordinar lo correspondiente y remitir el criterio 

unificado. En oficio N° GIT-4708-2016 del 26-10-2016, emite criterio.  

 

VIII.  Gerencia Financiera: asuntos para decisión: 

 

a) Oficio N° GF-54.768-2016, fechado 21 de octubre de 2016: presentación informe de 

ejecución presupuestaria del Seguro de Salud y el Régimen de Invalidez, Vejez y Muerte 

al 30 de setiembre de 2016.   

 

b) Oficio N° GF-54.767-2016, fechado 21 de octubre de 2016: propuesta modificación 

presupuestaria N° 05-2016 del Seguro de Salud, Régimen de Invalidez, Vejez y Muerte 

y Régimen no Contributivo de Pensiones.  

 

Asuntos informativos: 

 

c) Oficio N° GF-53.792-2016, de fecha 22 de julio de 2016: presentación Informe de 

morosidad patronal, trabajador independiente y Estado al II trimestre de 2016; se 

propone presentarlo, junto con el informe del III trimestre, en la sesión del 10-11-16. 

 

d) Oficio N° GF-54.224-2106 de fecha 26 de setiembre de 2016: informe general  de 

avance del ñPlan de  Innovación para la mejora de la Gestión Financiera, 

Administrativa y Logísticaò. 

 

Proyecto de ley: para decisión; se solicita prórroga 8 días hábiles para responder. 

i.    Expediente NÜ 18.797, Proyecto de ley: ñReforma a los art²culos 94, 94 bis, 95, 96, 

97, 100 y 622, y adición al artículo 72, del código de trabajo ley nº 2 y sus reformas 

para combatir la discriminación laboral contra las mujeres en condición de 

maternidad y fortalecer la responsabilidad social del cuido de infantesò. Se traslada a 

Junta Directiva mediante la nota N° PE-63919-2016, fechada 27-10-16, suscrita por la 

Jefe de Despacho de la Presidencia Ejecutiva: se anexa la comunicación del 26-10-16, 

N° CM-218-2016, que firma la licenciada Ana Julia Araya Alfaro, Jefa de Área de la 

Comisión Permanente de Asuntos Sociales de la Asamblea Legislativa. Se solicita 

criterio con las Gerencias Médica, Administrativa y Financiera, que coordina y debe 

remitir el criterio unificado. Mediante oficio del 31-10-16, N° GF-54.824-2016, el 

Gerente Financiero solicita plazo 8 días hábiles más para dar respuesta. 

 

IX.  Gerencia Médica.   

 

a) Asuntos informativo: Oficio GM-SJD-20672-2016 de fecha 21 de octubre de 2016: 

presentación de los resultados del estudio sobre situación de la adolescencia en la 

Educación Secundaria de Costa Rica; se propone reprogramar para la sesión del 10-11-

16, dado el interés del Director Barrantes Muñoz sobre este tema.   
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a) Para decisión:  oficio N° GM-SJD-20913-2016/GA-49058-2016,  fechado 27 de 

octubre de 2016: proceso elaboración de propuestas ñModificaci·n de la modalidad 

específica de pago a los profesionales en medicina participantes en los procesos de 

donaci·n y trasplante de ·rganos y tejidos en la CCSSò  ( 3°, 8824 y 3°, 8847). 

 

b) Proyectos  de ley:  se externa criterio; para decisión. 

 

i. Expediente N° 20.101, Proyecto ñBENEMERITAZGO DEL HOSPITAL NACIONAL 

DE NI¤OS "DR. CARLOS SĆENZ HERRERAò.  Se traslada a Junta Directiva 

mediante la nota Nº PE-63847-2016, fechada 21-10-16, suscrita por la Jefe de Despacho 

de la Presidencia Ejecutiva: se anexa la comunicación Nº CJNA-1828-2016, del 20-10-

16, suscrita por la Licda. Ana Julia Araya Alfaro, Jefa de Área, Comisión Permanente 

Especial de Juventud, Niñez y Adolescencia de la Asamblea Legislativa.  Se externa 

criterio en oficio N° GM-SJD-20675-2016 del 21-10-16.  

 

Solicita prórroga 15 días hábiles para emitir criterio 

 

ii. Expediente NÜ 19.599, Proyecto ñPARA QUE SE REFORME INTEGRALMENTE 

LA LEY QUE CREA LA REGIÓN DE HEREDIA, N° 7775 DEL 29 DE ABRIL DE 

1998ò.  Se traslada a Junta Directiva por medio de  la nota Nº PE-63824-2016, del 19-

10-16, suscrita por la Jefe de Despacho de la Presidencia Ejecutiva: se anexa la 

comunicación de 18-10-16, Nº CH-123-2016, que firma la Licda. Ana Julia Araya 

Alfaro, Jefa de Área de la Comisión Permanente de Asuntos Sociales de la Asamblea 

Legislativa.  En oficio N° GM-SJD-20850-2016 del 26-10-2016.  

 

iii.  Expediente N° 20.076, Proyecto ñLEY MARCO DEL DERECHO HUMANO A LA 

ALIMENTACIčN Y DE LA SEGURIDAD ALIMENTARIA Y NUTRICIONALò.  Se 

traslada a Junta Directiva mediante la nota Nº PE-63883-2016, fechada 25-10-16, 

suscrita por la Jefe de Despacho de la Presidencia Ejecutiva: se anexa la comunicación 

número AGRO-133-2016, del 25-10-16, suscrita por la Lida. Hannia María Durán, Jefa 

de Área, Comisión Permanente de Asuntos Agropecuarios y Recursos Naturales de la 

Asamblea Legislativa. En oficio N° GM-SJD-21184-2016 del 2-11-2016.  

            

X. Gerencia Administrativa.   

 

XI.  Gerencia de Pensiones: asuntos para decisión: 

 

a) Se solicitó información complementaria en la sesión del 13-10-16, N° 8868, artículo 

10°: oficio N° GP-60.745-2016 de fecha 31 de agosto de  2016: remisión nota técnica 

Seguro de Invalidez, Vejez y Muerte, Estimación del impacto financiero de incrementar 

la prima de financiamiento en un punto porcentual.  Solicitud del Director Barrantes 

Muñoz contenida en el correo electrónico del 26-10-16. 

 

b) Proyecto de ley: 

 

i. Expediente Nº 20.073, Proyecto ley adición de un artículo 5 bis a la Ley Nº 7007. Se 

traslada a la Junta Directiva por medio de la nota Nº PE-2965-2016, fechada 5-10-16, 
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suscrita por la Jefe de Despacho de la Presidencia Ejecutiva: se anexa la 

comunicación del 4-10-16, Nº CAS-1521-2016, que firma la licenciada Ana Julia 

Araya A., Jefa de Área de la Comisión Permanente Ordinaria de Asuntos Sociales de 

la Asamblea Legislativa. (Art-7°, Ses. N° 8870) 

 

XII.  Comisión Administrativa Financiera: 

 

a) Oficio N° 60.652, fechado 13 de octubre del 2016: atención artículo 3° de la sesión N° 

8739 del 24-09-2014: resultados de la revisión de las metodologías de razonabilidad de 

precios de los procedimientos de compras promovidas por la Institución. 

 

XIII.  Auditoría.   

 

XIV.  Proposiciones y asuntos por presentar por parte de la señora Presidenta Ejecutiva, 

entre otros: 

 

Asuntos para decisión: 
 

a) Oficio N° P.E.-2434-2016 fechado 10 de agosto de 2016: propuesta modificación 

parcial al Reglamento de Juntas de Salud, aprobado en el artículo 18° de la sesión N° 

7825 celebrada el 15-01-04: sustitución de ñAsesor²a y Gesti·n Legal, 

Desconcentraci·n y Juntas de Saludò  por Dirección Institucional de Contralorías de 

Servicios de Saludò que es la instancia designada para accionar en temas de Junta de 

Salud. 

 

Asuntos informativos: 

 

b) Oficio N° P.E.1896-2016 de fecha 23 de junio de 2016:  nuevo diseño del Plan 

Estratégico Institucional 2015-2018; se atiende lo solicitado en el artículo 22º, apartado 

5, sesión N° 8818: se acordó:  instruir a la Presidencia Ejecutiva y a las Gerencias 

para que inicien un proceso de divulgación del citado Plan Estratégico Institucional. 

 

c) Oficio N° P.E.2411-2016 de fecha 9 de agosto de 2016: participación en ñThird in-

person meeting of Lancet Commission on Global Access to Palliative Care and Pain 

controlò (Tercera Reunión presencial de la Comisión LANCET en el acceso mundial a 

los cuidados paliativos y control del dolor) que se realizó en Cuernavaca, México. 

 

d) Dirección de Planificación Institucional: asuntos para decisión.            

 

d.1  Solicitud plazo: oficio N° DPI-092-16, del 22-1-16: ñAcuerdos de Junta Directiva 

pendientes con corte al 31 de enero de 2016ò. Nota: este informe actualiza el 

presentado por medio de las comunicaciones números P.E.-25.951-15 de fecha 22 

de abril de 2015; DPI-356-15 y DPI-531-15. 

 

Anotación:  por medio del oficio del 29-3-16, N° DPI-145-16, el Director de 

Planificación Institucional solicita un plazo mínimo de dos meses, para remitir el 

informe actualizado, dado que deben corregir algunas inconsistencias detectadas;  
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se prevé que el 17-6-16 se enviará informe actualizado para ser agendado y 

conocido por la Junta Directiva. 

 

d.2     Oficio N° DPI-186-16, de fecha 18 de abril del año 2016: informe ejecutivo del 

IGIS ñÍndice de gestión Institucional período 2013-2015ò (Ref.: PE-55833-16); se 

atiende la solicitud del Director Barrantes Muñoz. 

 

XV. Proposiciones y asuntos varios de los señores Directores. 

 

A) Planteamientos Director Barrantes Muñoz: 

 

1. Seguimiento al oficio de la Presidencia Ejecutiva (sin número) de fecha 4 de mayo 

del año 2016: 

 

a)  Solicitud de presentación inmediata a la JD de informe actualizado sobre lo actuado por 

las Gerencias de la Caja en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 18 de la Ley de 

Control Interno: Ref: Oficio N° 55.838 de la Presidencia Ejecutiva. 

 

Mediante el oficio 10 de octubre del año 2016, N° 60.645, dirigido a todos los 

Gerentes, la Presidenta Ejecutiva les solicita presentar el informe en un plazo de 

quince días; la Gerencia Administrativa coordina la presentación del informe 

unificado. 

 

b)  Informe de cumplimiento y estado actual de situación de lo resuelto por la Junta 

Directiva en relación con el oficio N° GL-43.704-2016 sobre Proyecto Evaluación 

independiente de eficiencia en la contratación pública para la CCSS.  

 

c)  Presentación inmediata a la Junta Directiva del informe solicitado a las Gerencias 

Médica, Administrativa y el Director de Planificación Institucional sobre Propuesta 

de un programa nacional de promoción de actividad física y estilo de vida 

saludable. 

 

Mediante la nota del 10 de octubre del año 2016, N° 60.646, dirigido a la Gerente 

Médico, al Gerente Administrativo y al Director de Planificación Institucional, la 

Presidenta Ejecutiva les solicita presentar el informe unificado en un plazo de 

quince días; coordina lo correspondiente la Gerencia Médica. 

 

d)  Presentación a la Junta Directiva, a la mayor brevedad, de informe de avance sobre 

el Plan de innovación para la mejora de la gestión financiera-administrativa de la 

Caja basado en soluciones tecnológicas y a la articulación de dicho plan con el 

proceso de reestructuración del nivel central de la CCSS. 

 

e) Presentación a Junta Directiva de la propuesta final para resolución del proyecto de 

reforzamiento del edificio Laureano Echandi. 

 

Mediante el oficio del 10 de octubre del año 2016, N° 60.647, dirigido a las 
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Gerentes Médico, de Infraestructura y Tecnologías, y Logística, y a los Gerentes 

Administrativo,  Financiero y de Pensiones,  la Presidenta Ejecutiva les solicita 

presentar el informe unificado en un plazo de veintidós días; la Gerencia de 

Infraestructura y Tecnologías coordina la unificación del informe. 

 

2)  Propuesta de resolución final sobre la situación de los Agentes del INS (Instituto 

Nacional de Seguros) y regularización de los adeudos de esa institución con la CCSS 

por este concepto. 

 

3)  Informe de situación actual de adeudos del Estado con la CCSS (considerando el pago a 

efectuarse mediante crédito con el Banco Mundial) y estrategia y acciones de 

recuperación. 

  

Mediante el oficio 10 de octubre del año 2016, N° 60.649, dirigido al Gerente 

Financiero, la Presidenta Ejecutiva le solicita presentar el informe con la 

brevedad posible. 

 

4) Informe actualizado  a la Junta Directiva de la Contraloría de Servicios de la CCSS. 

 

6)  Revisión de la situación actual del Régimen de pago de la Cesantía en la CCSS y 

resolución para ajustarlo conforme a lo dispuesto por la ley y en procura de la 

sostenibilidad financiera institucional. 

 

Mediante el oficio del 10 de octubre del año 2016, dirigido al Gerente 

Administrativo, N° 60.651, Presidenta Ejecutiva le solicita presentar el informe, 

con la brevedad posible. 

 

7)  Propuesta para revisar las funciones, atribuciones y responsabilidades de las Gerencias 

de la Caja y determinar los instrumentos y procedimientos de evaluación periódica del 

desempeño de los gerentes. 

 

8) Moción para que, conforme con lo establecido en el Reglamento de Puestos de 

Confianza, se resuelva de inmediato, la contratación de la asesoría legal y la asesoría 

financiera requerida por la Junta Directiva de la CCSS. 

 

9) Instruir a las Gerencias Médica, Financiera y de Infraestructura y Tecnología, para que 

establezcan y ejecuten las acciones y disposiciones necesarias, que garanticen que las 

bases de datos personales EDUS y SICERE cumplan con lo establecido en la Ley de 

Protección de datos personales.  

 

B) Planteamientos del Director Gutiérrez Jiménez: 

 

b.1  Sostenibilidad financiera. 

 

Por medio de la nota Nº   56.237 se solicitó al Gerente Financiero el 

abordaje del asunto y presentar a la Junta Directiva la información 
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pertinente. 

 

b.2 Modelo salarial.  Nuevas Alternativas. 

 

Por medio de la nota Nº   56.238 se solicitó al Gerente Administrativo el 

abordaje del asunto y presentar a la Junta Directiva la información 

pertinente. 

 

b.3 Modelo de Servicio. 

 

b.4 Tema referente a la productividad. 

  

Por medio de la nota Nº   56.238 se solicitó al Gerente Administrativo el 

abordaje del asunto y presentar a la Junta Directiva la información 

pertinente. 

 

 

C) Mociones planteadas por el Director Devandas Brenes: 

 

c.1 Moción N° 1: 

Solicitar a las Gerencias presentar en un plazo de tres meses una propuesta 

para llegar a un acuerdo con Correos de Costa Rica a efecto de lograr la 

distribución domiciliar o en los respectivos centros de trabajo, los 

medicamentos a los pacientes con  enfermedades crónicas. 

La Gerencia Médica establecerá las restricciones pertinentes atendiendo la 

naturaleza de los medicamentos. 

 

Moción N° 2: 

Instruir a la Gerencia Médica para que llegue a acuerdos con los colegios  

profesionales que instalen consultorios de atención a médicos para sus 

agremiados. 

Tales servicios se realizarán en el marco de las regulaciones establecidas en el 

Reglamento de Médicos de Empresa. 

 

c.2 Solicitud para que la Gerencia Financiera presente el informe referente al 

proceso de conciliación con la Conferencia Episcopal (aseguramiento 

sacerdotes). 

 

c.3. Solicitud para que la Gerencia Médica presente el informe referente a la 

investigación relacionada con la vacuna del papiloma: 

1) ¿En qué consiste esa investigación? 

2) ¿Si alguna instancia de la CCSS la ha conocido? 

3) ¿En qué grado está involucrada la CCSS en esa investigación? 

4) ¿Si accederán los investigadores a la información clínica de  las 

pacientes que participarán en tal investigación? 
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Anotación: por medio del oficio del 6-7-16, N° GM-AJD-14831-2016, la 

Gerente Médico atiende lo solicitado por el Director Devandas Brenes. 

 

D) Planteamiento Directora Alfaro Murillo:  

 

d.1. Informe COMISCA. 

d.2 Agentes del INS. 

 

E) Planteamiento Director Loría Chaves: 
 

e.1. Clasificación del Área  de Salud de Goicoechea 2, en resguardo de los acuerdos 

de Junta Directiva.  

e.2.  Conocimiento del protocolo de readaptación laboral aprobado por la Gerencia y 

sus impactos. 

  

F) Directores Devandas Brenes, Gutiérrez Jiménez y Barrantes  Muñoz: 

  

Solicitud para que se presente el informe en relación con el internado universitario y el 

tema de los médicos especialistas. 

 

Ingresa al salón de sesiones el Director Gutiérrez Jiménez. 

 

ARTICULO 3º 

 

Moción doña Mayra para que se exprese felicitación a la Dirección de Comunicación 

Organizacional por éxito en actividades relacionadas con el 75 aniversario de creación de la Caja 

Costarricense de Seguro Social. 

 

Moción Directores Devandas Brenes y Alvarado Rivera para que en el marco de la celebración 

del 75 aniversario de creación de la Caja Costarricense de Seguro Social se haga un 

reconocimiento a los trabajadores. 

 

Manifiesta la Directora Soto Hernández que es muy normal escuchar  indicar que las funciones 

que se desempeñan en la Institución, se hace y se hacen bien, es obligación hacerlas, más si está 

remunerado el tiempo, pero dentro de lo ordinario está lo extraordinario.  En medio de los 

acontecimientos de los 75 Aniversario de la Institución, solicita que quede constando en actas, 

porque si a bien lo tiene el resto de los Miembros de la Junta Directiva de acoger la moción que 

presentará, en el  sentido de que la Dirección de Comunicación Organizacional,  merece una 

efusiva felicitación,  por todo lo que han trabajado y lo han trabajado bien.  Los detalles son 

increíbles, en todo momento la comunicación está basada en los detalles y de ese aspecto hay que 

enorgullecerse, porque toda la gestión ha salido correctamente.  Por esa razón, con toda 

consideración solicita que se planté una moción en firme, para  felicitar a los funcionarios de esa 

Dirección de Comunicación,  por la gran labor desplegada con motivo del 75 Aniversario de la 

Caja Costarricense de Seguro Social y pide la bondad de  los señores Directores  para que se 

apruebe. 
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Por su parte, señala el Director  Alvarado Rivera  que acompañando a doña Mayra, cree que esta 

Institución ha estado siendo muy golpeada y sometida,  por los defectos que se tienen,  pero en la 

Caja se gestionan actividades extraordinarias, hay personal con una dedicación increíble, con una 

vocación de servicio sorprendente y no se les puede hacer un homenaje a los 57.000 funcionarios 

que tiene la Institución.  No obstante,  en el marco de los 75 años, le parece que se debería hacer  

un acto solemne o una reunión e invitar  a los Directores de los hospitales y directores de áreas de 

salud, para realizar una actividad y celebrar el Aniversario, e indicarles que la Caja está satisfecha 

y orgullosa,  porque son personas que se han dedicado a la actividad y que lleven a sus áreas esa 

felicitación de parte de la Institución y de la Junta Directiva.  Piensa al igual que doña Mayra que  

a veces, se olvidan a aquellos trabajadores que  realizan su trabajo y le parece que esta Institución 

es extraordinaria y, realmente, al estar presentes todos los días en la Institución, no se observa y 

no se siente que se hace una gestión extraordinaria y solo se reciben quejas.  Pero  cuando se está 

fuera del país y se habla de la Caja, la Institución tiene un prestigio internacional significativo,  

las personas que trabajan en la Institución tienen una gran vocación y cree que sí se debería hacer 

ese acto, para que los funcionarios sientan que  son parte de la Institución, de que la Junta 

Directiva los visualiza como  miembros de la Institución y, además, han hecho labores  

extraordinarias. Por lo que este Órgano Colegiado les externa esa gratitud,  a todos los 

trabajadores de la Institución, no porque, eventualmente,  unos cuantos trabajadores actúan mal, 

se debe dejar de felicitar a los que actúan bien.  Se han  hecho buenas celebraciones por los 75 

años,  pero cree que un pilar fundamental de la Institución,  es el personal y se debería  felicitar 

con un acto y cree que valdría la pena organizarlo. 

 

Coincide el Director  Devandas Brenes con lo manifestado anteriormente  y comenta  que asistió 

a una invitación que había extendido el Colegio de Médicos y estaba conmovido, porque estaban 

presentes directores de muchos hospitales y de áreas de salud, haciendo referencia de  proyectos 

exitosos.  Estaba pensando muy similar a lo que están planteando los Miembros de la Junta 

Directiva, en el sentido de que se debería realizar un acto especial de reconocimiento a todas esas 

personas en este Aniversario, por lo que habría que pensar cómo, porque son 56.000 trabajadores, 

pero le parece que don Renato lo plantea bien.  Tal vez realizando una reunión e invitando a los 

directores, Gerentes e, incluso, a los  administradores y a través de ellos, extender una gran 

felicitación a todos los trabajadores de la Institución.  Sería muy oportuno porque, efectivamente, 

hay que discutir los problemas y a algunos Directores del Órgano Colegiado les corresponde  ser 

más críticos, pero cree que resaltar lo excelso también es muy importante.  Secunda la propuesta 

de doña Mayra y propone que podría ser una sola actividad, en la que  se reconozca a los 

funcionarios de la Dirección de Comunicación y de trabajo administrativo, de los hospitales y de 

las unidades de prestación de los servicios. 

 

Concuerda el Director  Fallas Camacho con lo expresado anteriormente, en el sentido de 

reconocer a los funcionarios  porque la Caja ñsomosò todos.  Se pregunta c·mo se podr²a realizar, 

de tal manera que sea un acto representativo, al cual se le exprese el agradecimiento.  Le gustaría 

que asistieran no solo los jefes, sino también del nivel operativo, médicos, microbiólogos, 

personal de farmacia, lavandería, entre otros; inclusive, participando  porque es conocedor de que 

es una labor muy importante y cree que no se debe dejar pasar esta oportunidad, para que los 

trabajadores sientan que son una parte importante de esta Institución.  Lo que está proponiendo la 

Licda. Mayra Soto es extender una nota especial,  a este grupo de funcionarios de la Dirección de  

Comunicación, sin que quiera decir que los dejemos de lado, en el momento de  abordar a todos.  

Está de acuerdo con los dos puntos para que lo organicen, pero no puede pasar mucho tiempo. 
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Señala la Dra. Sáenz Madrigal que, efectivamente, el trabajo de la Dirección de Comunicación ha 

sido con una dedicación extraordinaria, pero también muchas personas que no se ven, han 

trabajado para las celebraciones del 75 Aniversario, inclusive, anoche en el Teatro Melico 

Salazar, apreciando la presentación que hizo el Grupo de Nayuribes,  es digna de observarse.  

Coincide en extender una nota de felicitación para el personal de la Dirección de Comunicación y 

para todos aquellos que han colaborado, porque siempre es un tema que le gustaría discutirlo con 

don José Luis Valverde, para determinar cómo se va  a abordar el tema,  con él mismo se 

analizaría la otra parte. Lo anterior, por cuanto en cada una de las actividades,  se ha hecho ese 

reconocimiento a los trabajadores, inclusive, en algún momento se le extendió un reconocimiento 

al Dr. Pablo Ortiz porque se pensionó, por el trabajo que ha hecho en el tema indígena y fue 

porque algunas personas lo sugirieron.  En esos términos, revisará el planteamiento y  presentará 

una propuesta al respecto para definir cómo se puede abordar el asunto. 

 

Se toma nota, finalmente, de que la Presidencia Ejecutiva tratará este tema. 

 

ARTICULO 4º 

 

Se toma nota de que se reprograma, para la próxima sesión ordinaria, la meditación a cargo del 

Director Gutiérrez Jiménez. 

 

ARTICULO 5º 

 

Se somete a revisión y se aprueba el acta de la sesión número 8858. 

 

ARTICULO 6º 

 

ñDe conformidad con el criterio GA-41263-2017, el acceso de esta información, por ser de 

carácter confidencial de conformidad con reiterada jurisprudencia de Sala Constitucional, 

se excluye de publicaciónò. 

 

ARTICULO 7º 

 

Se tiene a la vista la copia dela nota número 10446-2016-DHR (expediente N° 190417-2015-SI 

LR), fechada 24 de octubre del año 2016, suscrita por la MSc. Hazel Díaz Meléndez, Directora 

de Control de Gestión Administrativa, dirigida al Lic. Gustavo Picado Chacón, Gerente 

Financiero, por medio de la que emite el recordatorio de la siguiente recomendación, que en lo 

que interesa se lee así: 

 

ñLa Defensor²a de los Habitantes de la Rep¼blica recibi· de la se¶ora Lidieth Hidalgo 

Méndez, una denuncia en la que expone el siguiente asunto: 

Manifiesta que es representante de la Junta de Salud de Guatuso y mediante intervención de 

la Defensoría de los Habitantes en expediente 154770-2014
1
 solicitaron a la Caja 

Costarricense del Seguro Social que mantuviera una sucursal en el Cantón de Guatuso para 

                                                 
1
 Sobre este asunto ver oficio GF-23521 de fecha 7 de mayo del 2014, suscrito por la Gerencia Financiera. 
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que los asegurados pudieran realizar trámites de pensión, pago de subsidios, retiro de orden 

patronal y otros sin tener que desplazarse a Nuevo Arenal de Tilarán. 

 

La CCSS les brindó una solución temporal pero no definitiva, por cuanto brindan 

servicio dos días por semana: miércoles y jueves de ocho de la mañana a dos 

treinta de la tarde con un solo funcionario por ambos días, además de que se 

desplaza otra funcionaria para trámites de pensiones. 

Indica que ese servicio provisional genera disgustos e inconformidades en los 

beneficiarios ya que el cantón de Guatuso ronda los 15 mil habitantes y en 

promedio por día se apersonan 60 usuarios; pero solamente la mitad son 

atendidos. 

Ante el panorama expuesto, los usuarios del cantón de Guatuso han tenido serios 

problemas con los servicios que brinda la Sucursal de la CCSS, pues deben 

trasladarse hasta el Distrito de Nuevo Arenal ubicado en el Cantón de Tilarán a 

realizar diversas gestiones como solicitudes de pensión, aseguramiento, cobro de 

pasajes entre otros servicios que debido a la distancia y la dificultad en el 

transporte en muchas ocasiones se dificulta realizar; además las personas que 

vienen de lugares alejados se han quedado sin esos servicios y con la 

consecuencia de que no asisten a las citas de atención de salud pues no cuentan 

con los pasajes. 

La comunidad se encuentra en desacuerdo que una Sucursal se encuentre ubicada 

en un distrito (Nuevo Arenal) y no en un cantón (Guatuso) y además las 

sucursales más cercanas Upala y San Carlos se niegan a atenderlos. 

Con respecto a este asunto, la Defensoría de los Habitantes mediante informe final 

N° 05880-2016-DHR recomendó lo que a continuación se transcribe: 

 

A LA  

GERENCIA FINANCIERA DE LA CCSS  

ÚNICO:  Valorar realizar un estudio de necesidades materiales y humanas que 

permitan determinar y orientar a la administración en la toma de decisiones 

acertadas en lo que respecta al mejoramiento de los servicios públicos que brinda a 

la población de Guatuso, lo anterior tomando en consideración que dichos estudios 

constituyen herramientas fundamentales que permitirán medir de manera más 

efectiva los requerimientos de los habitantes; asimismo, la CCSS debe considerar 

que este tipo de estudios finales deben tomar en cuenta los elementos que puedan 

aportar las Juntas de Salud. 

El plazo de quince días hábiles para la presentación del informe de cumplimiento 

correspondiente venció y a la fecha NO consta en los registros de la institución 

información alguna que haga referencia al cumplimiento de las recomendaciones 

emitidas por la Defensoría. 

En razón de que la presentación de dicho informe es una obligación establecida 

por el artículo 32 del Reglamento de la Ley de la Defensoría de los Habitantes de 

la República. (Decreto Ejecutivo No. 22266-J del 15 de junio de 1993), se le 

solicita que dentro de los CINCO DÍAS HÁBILES siguientes al recibo de esta 

comunicación remita su respuesta. 

El cumplimiento de las recomendaciones formuladas por la Defensoría es una de 

las prioridades institucionales, como medio para garantizar el respeto a los 
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derechos e intereses de los habitantes. Resulta sumamente importante la 

información a la que se ha hecho referencia, por lo que se le solicita su pronta 

respuestaò, 

 

y la Junta Directiva ïen forma unánime- ACUERDA  solicitar a la Gerencia Financiera que 

remita a la Junta Directiva copia de la respuesta a la Defensoría de los Habitantes. 

 

ARTICULO 8º 

 

Se tienen a la vista los oficios: 

 

a) Número SG 117-VII -16, de fecha 18 de julio del año 2016, firmado por el Dr. Rodrigo 

López García, Secretario General de la Asociación Nacional de Profesionales en 

Enfermería (ANPE), en el que manifiesta la disconformidad respecto de la modificación 

realizada por la Caja al Manual Descriptivo de Puestos en lo que corresponde a la clase de 

Médico en Servicio Social-Código de Clase 022170, Médico Asistente General-Código de 

Clase 022180, por cuanto considera que endosa funciones propias de la parte profesional 

de la Enfermería a médicos asistentes y de servicio social, que es una competencia que 

está fuera del papel de la Institución, y podría a inducir al personal médico al ejercicio 

ilegal de la profesión de Enfermería, ya que esas responsabilidades no están dentro del 

Estatuto de Servicios Médicos.  Cita el fundamento de la petición y plantea: 

 

ñLa Asociaci·n Nacional de Profesionales en Enfermer²a A.N.P.E. ¼nico 

sindicato gremial de los Profesionales en Enfermería, solicitamos a esa honorable 

Junta Directiva de la Caja Costarricense de Seguro Social, que se deje sin efecto 

y elimine dentro del ítem de supervisión ejercida, aquellas actividades que se 

relacionen con organizar, asignar y supervisar el trabajo de enfermería toda a vez 

que contamos con una estructura de puestos dada por ley, y se le brinde el espacio 

de reunión solicitado por nuestra presidenta del Colegio de Enfermeras. 

 

Reiteramos el apoyo incondicional a todas las gestiones administrativas como las 

legales que se tengan que realizar el ente Rector Profesional de la Enfermería, y 

estaremos prestos a dar un apoyo desde nuestra instancia Sindico-Profesionalò. 

 

b) Número DLE 85-2016, del 18 de julio del año 2016, suscrito por el señor H. Lenin 

Hernández Navas, Secretario General del Sindicato Nacional de Enfermería (SINAE), en 

el cual solicita un análisis exhaustivo y posterior nulidad del acuerdo o circular 

presuntamente aprobada por la Junta Directiva de la Caja, referente a las funciones del 

personal m®dico y se¶ala lo siguiente: ñLe puede corresponder organizar, asignar y 

supervisar el trabajo de personal técnico de enfermería y de apoyo administrativo, al cual 

oriente en la ejecución del trabajo y velar por el cumplimiento de las normas técnicas y 

disciplinarias propias de la actividad, esto cuando no haya psiqu²atra presenteò.  

 

Dado lo anterior, señala una serie de hechos respecto del Manual Descriptivo de 

Puestos de la Caja Costarricense de Seguro Social, sus bondades, marco normativo 

que los regula, refiere el oficio N° CAPMCOL-JM-018-2016 dirigido al Hospital 

Nacional Psiquiátrico  ñdonde se establece dentro de las funciones médicos generales 
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la posibilidad de organizar, asignar y supervisar el trabajo del personal técnico de 

enfermer²a (é)ò, e indica que una circular, oficio o acuerdo no pueden estar por 

encima de la ley.   Cita el fundamento jurídico y solicita: 

 

ñEs por todo lo anteriormente esgrimido, que solicito sea anulado el oficio supra 

citado y el acuerdo que Junta Directiva de la CCSS que lo permite, por recaer en 

una desviación de poder, y por contrariar la ley 7085 y su reglamentoò. 

 

c) Copia del oficio N° GA-48445-2016, de fecha 20 de julio del año 2016, suscrito por el 

Lic. Ronald Lacayo Monge, Gerente Administrativo, que está dirigido al Dr. Rodrigo 

López García, Secretario General de ANPE, en el que brinda atención al oficio N° SG-

117-VII -16 (señalado en el punto 2) relacionado con una aparente modificación realizada 

por la Institución al Manual Descriptivo de Puestos en lo que corresponde a Médico en 

Servicio Social, código de clase 022170. Dado lo anterior, le adjunta copia del oficio N° 

DAGP-1157-2016, en el cual la Dirección de Administración y Gestión de Personal, 

revisa el tema y concluye ñen ese sentido, los perfiles Institucionales establecidos en el 

Manual Descriptivo de Puestos vigente, no han sufrido modificaciones y son 

concordantes con el marco normativo citado que regula el quehacer de estos 

profesionales a nivel nacionalò, 

 

y la Junta Directiva ïen forma unánime- ACUERDA  trasladarlos a la Gerencia Administrativa, 

con la solicitud de que les dé respuesta conforme corresponda. 

 

ARTICULO 9º 

 

Se tiene a la vista  la nota número AESS 200/2016-07 de fecha 20 de julio del año 2016, suscrita 

por los señores Álvaro Alberto Salazar Morales, Secretario General; Octavio Torres Rodríguez, 

Secretario de Finanzas; Rolando Lawson Marchena, Fiscal; y las señoras Maureen González 

Vega, Secretaria de Actas, y Sonia Nembhard Brumley, Secretaria de Educación, Comité 

Ejecutivo Nacional Sindicato Asociación de Empleados del Seguro Social (AESS), en la que 

solicitan resolver ñen procedencia legal, las medidas de subsanaci·n por esas fechas 26 y 27, tan 

solo de esos sindicatos firmantes que asumen compromiso ante el Gobierno por parte del 

Ministerio de Trabajo y de representación de la Cajaò, en cuanto a las acciones resarcitorias post 

huelga 26 y 27 de abril del año 2016.  Lo anterior, por cuanto recibieron el oficio N° DMT-0773-

2016, de 18 de julio del año 2016, suscrito por el Lic. Carlos Alvarado Quesada, Ministro de 

Trabajo y Seguridad Social,  respecto del que, luego de analizar las expresiones y afirmaciones 

emanadas por el Sr. Ministro de Trabajo, señalan en forma literal: 

 

ñ(...)"1. No consta en el Ministerio Trabajo y Seguridad Social ning¼n registro o 

acreditación formal de BUSSCO como organización de derecho". Comentario no 

goza de legitimidad jurídica. ..."2. Por lo expuesto anteriormente no es posible 

suministrar dicha información.... "3. La solicitud aquí planteada no procede, pues aun 

cuando BUSSCO no presente una organización debidamente inscrita, las 

organizaciones que en dicho bloque se ven representadas". Reiteramos y subrayamos 

las organizaciones que en dicho bloque se ven representadas. Ofrece tres párrafos 

seguidos de lo que podría ser su "justificación" al acto y compromiso que se entrona 

por un lado el Señor Ministro de Trabajo, como el incurrido por el Lic. Ronald 
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Lacayo, Gerente Administrativo. Que en interpretación se tiene que las 

organizaciones firmantes, en "legalidad" suscriben dos actas y con ello comprometen 

a sus representados, afiliados o agremiados, según dialéctica de esa relación de libre 

asocio en sindicalizaci·nò. 

 

Dado lo anterior, indican que teniendo a la vista una base de datos, padrón formal y oficial 

debidamente anotado y registrado por los visores pertinentes, que identifique nombre completo, 

cédula de identidad, ubicación de escala salarial y su nexo con esos 5 sindicatos, se deberán 

resolver, en procedencia legal, las medidas de subsanación por esas fechas 26 y 27, tan solo de 

esos sindicatos firmantes que asumen compromiso ante el Gobierno por parte de Ministerio de 

Trabajo y de representación de la Caja Costarricense de Seguro Social, 

 

y la Junta Directiva- unánimemente- ACUERDA  trasladarla  a la Gerencia Administrativa, para 

su atención conforme corresponda. 

 

ARTICULO 10º 

 

Se tiene a la vista el oficio número UMN-239-2016, de fecha 20 de julio del año 2016, suscrito  

por el Dr. Edwin Solano Alfaro, Presidente de la Unión Médica Nacional, mediante el cual 

solicita, bajo el derecho de petición y pronta respuesta, el estado del estudio que realizó la 

Comisión ad hoc sobre el tema de la carrera profesional; asimismo, pide que se facilite una copia 

de todo lo analizado y resuelto por la dicha Comisión, y la Junta Directiva ïpor unanimidad- 

ACUERDA  trasladarlo a la Gerencia Administrativa, para la atención conforme corresponda. 

 

Ingresa al salón de sesiones el Director Loría Chaves. 

 

ARTICULO 11º 

 

Se tiene a la vista  la nota número ASC-SAGA-016-2016,  fechada 14 de julio del año 2016, 

suscrita por el Dr. Rigoberto Blanco Sáenz, Coordinador; la Sra. Roxana Sibaja Adams y el Sr. 

Edgar Acuña Ulate, funcionarios de la Subárea de Gestión Ambiental (SAGA), Área de Salud 

Colectiva, Dirección de Desarrollo de Servicios de Salud, mediante el cual elevan la solicitud de 

suspensión del oficio N° GM-AJD-14273-2016/GA-48323-2016 hasta tanto no se aclare la 

derogatoria del acuerdo de Junta Directiva en el artículo 31° de la sesión N° 8703 del 20 de 

marzo del año  2014, ya que se refieren a la existencia de dos entidades:   una que forma parte del 

organigrama institucional y la otra fuera del ordenamiento institucional, lo cual fue identificado 

por la Auditoría Interna en el Informe N° ASS-062-2016  y, en lo que interesa, transcriben ñEn 

cuanto a la posible duplicidad de funcionesé se procedi· a revisar el quehacer de ambas 

dependencias, determinándose que si bien es cierto el Área de Gestión Ambiental de la DAPE 

realiza funciones relacionadas con el diseño y construcción o mantenimiento de obras -como la 

viabilidad ambiental- é igualmente ejecuta actividades de evaluación ambiental que considera 

elementos también abordados por medio de llamadas Auditorías Ambientales efectuadas por 

parte de la Sub§rea de Gesti·n Ambiental  (SAGA)ò.   Realizan un análisis de lo citado por la 

Auditoría Interna, citan el fundamento, oficios consultados  y elevan la siguiente petitoria a la 

Junta Directiva: 
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ñPrimero, dejar sin efecto el oficio GM-AJD-1475-2016/GA-8323-2016 (sic), y se 

mantenga el GD-22260-15/GM-Desp-1670-15 originado por el acuerdo de Junta 

Directiva artículo 31, sesión 8703, 20 de marzo 2014. 

 

Segundo, que se espere el resultado de la reestructuración institucional, de acuerdo a 

lo informado en el oficio P.E. 0001-16 del 03 de enero de 2016. 

 

Tercero, que se respete el principio constitucional del derecho de defensa y de debido 

proceso. 

 

Esperamos ser parte de la discusión y análisis con el fin de dirimir que una cosa es la 

ingeniería ambiental, propia de la Gerencia de Infraestructura y otra la Gestión 

Ambiental Hospitalaria, propia de la Gerencia M®dicaò. 

 

Como antecedente se tiene que en  el artículo 31º de la sesión Nº 8703, celebrada el 20 de marzo 

del año 2014, la Junta Directiva adoptó la resolución que literalmente se lee en los siguientes 

términos: 

 

ñARTÍCULO 31°  Se conoce el oficio número ASC-SAGA-058-2014 de fecha 10 de 

marzo del año 2014, que firma la Licda. Roxana Sibaja Adams, el Dr. Rigoberto 

Blanco Sáenz, el MSc. Carlos Calleja Amador y el MSc. Edgar Acuña Ulate, Subárea 

Gestión Ambiental, Área de Salud Colectiva, Dirección de Desarrollo de Servicios de 

Salud, Gerencia Médica, mediante el cual solicitan audiencia o suspensión del proceso 

de traslado de la Subárea Gestión Ambiental por no conforme a derecho. El citado 

oficio literalmente se lee de este modo:  

 

ñDe acuerdo con el art²culo 31 del Decreto NÁ 41/99 C·digo de £tica de la Función 

Pública y siendo la Subárea de Gestión Ambiental el ente técnico legalmente designado 

en la conducción de los aspectos ambientales, y ante la posible eventualidad de 

trasladar esta unidad técnica a la Gerencia de Infraestructura y Tecnologías es urgente 

y de suma importancia, dirigirse al máximo órgano decisorio de la Institución, para 

advertir acerca de un procedimiento que podría estarse llevando a cabo que amenaza a 

la Subárea de Gestión Ambiental, y que no cumple con lo dictado por la normativa 

vigente. 

 

Según oficios AEOR-0194-2010 del 23 de diciembre de 2010 y AEOR-0105-2011 del 8 

de junio de 2011 de la Dirección de Desarrollo Organizacional y en cumplimiento con 

lo solicitado por la Junta Directiva a la Gerencia Medica, con respecto a la creación 

de una nueva Unidad en Gestión Ambiental, se obtuvo la presente respuesta técnica 

por parte de la Dirección de Desarrollo Organizacional: 

 

ñ... ñle informamos que nuevamente se realiz· un an§lisis de la Pol²tica mencionada 

y las competencias asignadas a la Subárea de Gestión Ambiental y consideramos que 

no se requiere conformar una nueva estructura organizativa, debido a que implica 

nuevos costos administrativos a la organizaci·nò. 
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Este criterio técnico fue concluyente en cuanto a lo innecesario de crear una nueva 

estructura organizativa para la gestión ambiental, ya que tal acción implica nuevos 

costos administrativos a la Caja Costarricense de Seguro Social, o sea a los bolsillos 

de todos los ciudadanos de Costa Rica. El criterio técnico de la Dirección de 

Desarrollo Organizacional, aunado a los nuevos costos económicos, le causaría un 

grave daño a los procesos que viene realizando la Institución en aspectos ambiéntales 

considerados determinantes de la salud humana, ya que trasladar esta unidad a una 

Gerencia que no tiene a cargo actividades de salud pública, sino de apoyo, tales como 

obra civil, arquitectura, equipamiento y proyectos relacionados, no es técnicamente 

procedente, ni en lo ambiental ni en lo administrativo. La gestión ambiental es un 

determinante de la salud pública, y siendo ésta la razón de ser de la Institución, debe 

ser conducida por la Gerencia Médica. 

 

El dominio de los aspectos ambientales que impactan la salud de la población, no 

debería salir del ámbito de la Gerencia Medica, porque existen intervenciones de la 

Subárea de Gestión Ambiental que orientan la acción Institucional en salud pública 

(como la administración del Programa de Gestión Ambiental Institucional, ante el 

Ministerio de Ambiente y Energía) o de coordinación con otras unidades técnicas 

(como el manejo del impacto del dengue, que se realizan en conjunto con Vigilancia 

Epidemiológica, aspectos que se interrelacionan con infecciones intrahospitalarias; y 

el manejo de visita domiciliar en el ámbito de los técnicos de atención primaria entre 

otros desde la Salud Pública), que en forma reiterativa a través de los años los 

distintos entes técnicos han manifestado que se deben conducir bajo los procesos de la 

Gerencia Médica. Además, la metodología aplicada hasta la fecha, ha resultado 

exitosa, tanto que ha tenido el reconocimiento de distintas Juntas Directivas, entes 

nacionales como el MINAE, e internacionales como CEPIS, OPS y la US-EPA, entre 

otros. 

 

Como antecedente a todos estos hechos, se solicitó una cita con la Gerencia de 

Infraestructura, para externarle la preocupación, sobre la posibilidad que se venía 

manejando del posible traslado, la falta de un estudio técnico que se consultara con 

nuestra unidad, lo innecesario de tal acción y lo oneroso que podría resultar para las 

arcas institucionales. Sin embargo se nos manifestó que dentro del proceso no era 

requisito consultarle a la unidad técnica, Subárea de Gestión Ambiental; situación 

altamente preocupante. 

 

Es importante recordar también lo estipulado en el Manual de Políticas y Normas para 

la Modificación de la Estructura Funcional y Organización en la Institución en donde 

refiere ñque las modificaciones y el crecimiento de la estructura organizacional 

responderán a los cambios en el entorno, a la asignación de nuevas estrategias y 

productos, al incremento en el nivel de complejidad, a los requerimientos de la 

Instituci·n y de los usuarios de los serviciosò, aspecto que no se ha cumplido. 

 

A la fecha se desconoce cualquier estudio que se haya hecho para crear una nueva 

estructura, ya que no existen cambios en el entorno. Con la promulgación del decreto 

ejecutivo 36499 MINAE, los cambios que se han dado más bien simplificaron los 

existentes. 
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La Subárea de Gestión Ambiental ha conformado 138 Comisiones de Gestión 

Ambiental en el cien por ciento de los establecimientos de salud adscritos a la 

Gerencia Médica. Dichos equipo conducen los diferentes aspectos ambientales en los 

niveles locales y regionales como recargo, con eficiencia y gran mística. Sin embargo 

dicha estructura estaría en riesgo, al crearse una duplicidad de funciones desde otra 

gerencia, limitando los avances que se empezaron a gestar en la Institución desde hace 

más de 14 años. 

 

En vista de lo anterior, se solicita de la manera más respetuosa, una audiencia ante la 

Junta Directiva para exponer ampliamente los argumentos técnicos en contra de dicha 

decisión de crear esa nueva estructura paralela. O bien detener el proceso por estar 

contraviniendo lo normadoò, y la  Junta Directiva ACUERDA trasladarlo a las 

Gerencias Médica y Administrativa, para su atención y respuesta a los promoventes; 

coordina la respuesta la Gerencia Administrativaò, 

 

y la Junta Directiva ïpor unanimidad- ACUERDA trasladarla a la Gerencia Médica y que 

informe al respecto a la Junta Directiva. 

 

ARTICULO 12º 

 

Se tiene a la vista  la copia del oficio, de fecha  21 de julio del año 2016, que firma el Dr. Mario 

Devandas Brenes, Director de la Junta Directiva de la Caja, dirigida al Lic. Gustavo Picado 

Chacón, Gerente Financiero, mediante la cual, para lo que legalmente proceda, le remite copia 

del oficio N° SP-1271-2013, de fecha 2 de setiembre del año 2013, suscrito por el Dr. Edgar 

Robles Cordero, entonces Superintendente de Pensiones (SUPEN), que está dirigido al Lic. José 

Manuel Arias Porras, Gerente General del BAC San José Pensiones, OPC (situación relativa a 

planillas, no declaración de los montos registrados en Gratificaciones a la CCSS). 

 

Se tiene que en  el artículo 45º de la sesión N° 8856 del  28-7-16,  la Junta Directiva acordó 

solicitar a la Gerencia Financiera que le presente el informe pertinente, y la Junta Directiva ï

unánimemente- ACUERDA  quedar a la espera del informe solicitado a la Gerencia Financiera. 

 

ARTICULO 13º 

 

Se tiene a la vista  que en el oficio número MSA-Alc-01-186-2016, de fecha 22 de julio del año 

2016, firmado por el Lic. Gerardo Oviedo Espinoza, Alcalde de la Municipalidad de Santa Ana, 

mediante el cual comunica el acuerdo del Concejo Municipal adoptado en la sesión ordinaria N° 

11, artículo VI, celebrada el 12 de julio del año 2016, respecto de la posibilidad de tener acceso a 

las bases de datos sobre los patronos domiciliados en Santa Ana y solicita una audiencia para 

examinar esa posibilidad. 

 

A propósito, el Director Gutiérrez Jiménez hace la  observación, en términos de que este tema 

tiene  connotaciones importantes.  No lo tiene muy claro, pero es una base de datos que si se 

puede dar, no observa bien que se le indique a una persona que se le van a  atender,  todas las 

necesidades, a todos los usuarios y una base de datos que no tiene esas características.  Lo 
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anterior, por cuanto el tema tiene un peso mucho más importante y ese aspecto lo indicará el Lic. 

Alfaro Morales.  

 

Señala el Subgerente Jurídico que  en principio,  toda la información que obre en los registros de 

las administraciones públicas, es pública.  Se parte de ese principio por razones que están claras, 

pero no significa que  se deba entregar toda la información que se le solicite a la Institución.   Se 

debe realizar una revisión para determinar  si la información que se está solicitando, tiene alguna 

reserva, desde el punto de vista de confiabilidad o no.  Cree que éste es el punto del asunto que  

debe dilucidar en este caso la Gerencia Financiera, porque es a quien se le está transmitiendo, el 

asunto, dado que  si resulta que la información es  pública, no es una opción darla.  Si es una 

información de características públicas es un deber entregarla.  Si no se entrega, eventualmente, 

la Sala  Constitucional resuelve indicándole a la Caja que debe entregarla.   La información es 

muy genérica, como se puede observar.  No se conoce en realidad la  información de los 

patronos, por lo que se  podría decir que la información de los patronos está en la página Web de 

la Institución, los patronos  morosos y demás. Piensa que es un tema que se debe  conversar, en 

este caso con el Gerente Financiero y a partir de la concreción de qué es lo que  realmente están 

pidiendo,  realizar el análisis de juridicidad, en términos de si esa información es  pública o no. 

 

Coincide el Directo Gutiérrez Jiménez con lo manifestado por el Lic. Alfaro Morales,  pero que 

aún en esas condiciones, si la información fuera pública y hay que entregarla,  no tiene  ningún 

problema en que sea así, pero se tiene que analizar en qué condiciones, porque si solicita que se 

les entregue y ese aspecto  significa un gasto, habría que definir  en qué condiciones se va a 

entregar.  Lo anterior,   pensando en que se le entregaría no solamente a ese usuario en particular, 

sino para crear el antecedente a futuro, en términos de si una persona solicita una información, 

establecer algunas reglas o parámetros. 

 

Aclara la señora Presidenta Ejecutiva que lo que están solicitando es  una audiencia y no la base 

de datos.  Lo mínimo que se podría hacer es canalizar este tema, para que lo atienda la Gerencia 

Financiera y analicen  qué es lo que están solicitando.    

 

El Director Devandas Brenes manifiesta su preocupación, debido a que la nota es del 22 de julio 

de este año, por lo que sugiere que se debería revisar el método de trabajo de esta Junta Directiva, 

 

y la Junta Directiva ïpor unanimidad- ACUERDA  trasladarlo a la Gerencia Financiera, para su 

atención conforme en derecho corresponda. 

 

ARTICULO 14º 

 

Se tiene a la vista la copia del oficio número Inst.170-16 del 20 de julio del año 2016, firmado 

por la Secretaria de Junta Directiva, dirigido a  la Dra. María Eugenia Villalta Bonilla, Gerente 

Médico, en la que, en virtud de que el oficio N° DGHM-1782-2016, suscrito por el Dr. Douglas 

Montero Chacón, Director Médico, y la Lida. Vilma Campos Gómez, Directora Administrativa 

Financiera del Hospital México,  está dirigido a la Gerencia Médica, y se remite copia a la Junta 

Directiva, le solicita informar al Órgano colegiado respecto de la atención que, conforme en 

derecho corresponde y en protección de la vida de los pacientes, se dé. En la nota citada, los 

firmantes exponen y se refieren a la solicitud de recursos financieros para la adquisición de 

insumos endovasculares de cardiología y reiteran ñel riesgo de desabastecimiento de insumos 
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con respecto al permiso de la CGR, el cual está a 7 meses por vencer, lo que somete a la 

Administración Activa, al fraccionamiento de compras por urgencias que se tienen que resolver./  

Aunado a lo anterior, todos los recursos de amparo que atendemos a diario por la no atención 

oportuna de nuestros usuariosò, y la Junta Directiva ïunánimemente- ACUERDA  quedar a la 

espera de lo que informe la Gerencia Médica, en un plazo de quince días. 

 

ARTICULO 15º 

 

Se tienen a la vista el oficio de fecha 31 de julio del año 2016, suscrito  por el Sr. Mario Enrique 

Mora Badilla, mediante la cual solicita un informe detallado de cuándo la Institución iniciará con 

la aplicación de la fertilización in vitro (FIV); además, pide que en dicho informe se incluya el 

por qué la Institución aún no está autorizada para aplicar esta técnica, si la norma, requisito legal, 

se publicó en el Diario Oficial La Gaceta el 30 de marzo y entró a regir al día siguiente. 

 

Como antecedentes se tiene: 

 

a) Que la Secretaria de Junta Directiva, envía correo electrónico al Sr. Mario Enrique 

Mora Badilla, en el que acusa recibo del citado  oficio y le comunica que ha sido 

incluido en la correspondencia  para la sesión de  la Junta Directiva, programada para 

el 25 de agosto del año en cursos. 

 

 b) Por medio de las Instrucciones de la Secretaría de la Junta Directiva, número 219-16, 

se trasladó la gestión a la Gerencia Médica, con la solicitud de que se atienda en forma 

expedita, conforme corresponda y se dé respuesta directamente al señor Mora Badilla. 

 

y se toma nota de que este asunto está siendo atendido por la Gerencia Médica, a quien se le 

solicita remitir a la Junta Directiva copia de la respuesta que dé al señor Mora Badilla. 

 

ARTICULO 16º 

 

ñDe conformidad con el criterio GA-41263-2017, el acceso de esta información, por ser de 

carácter confidencial de conformidad con reiterada jurisprudencia de Sala Constitucional, 

se excluye de publicaciónò. 

 

ARTICULO 17º 

 

Se tiene a la vista  el oficio número 59543, de fecha 3 de agosto del año 2016, suscrito por el 

MBA. Jorge Arturo Hernández Castañeda, Auditor Interno, dirigido a la  Dra. María del Rocío 

Sáenz Madrigal, Presidenta Ejecutiva,  y a los Miembros de Junta Directiva, en el que atiende lo 

resuelto en el artículo 24º de la sesión Nº 8806, celebrada el 22 de octubre del año 2015 (en que 

se acordó solicitar análisis del informe presentado por la Gerencia Médica, en relación con la 

ficha técnica del Trastuzumab). El citado oficio se lee de este modo, en forma literal: 

 

ñDe conformidad con lo resuelto por Junta Directiva en el artículo 24° de la sesión N° 

8806, celebrada el 22 de octubre 2015, la Auditoría Interna procedió con el análisis del 

informe presentado por la Gerencia Médica en relación a la ficha técnica del 
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medicamento Trastuzumab, contenido en el oficio GM-SJD- 36758-2015 del 22 de 

setiembre 2015. 

 

Producto del análisis efectuado la Auditoría Interna emitió informe de control interno 

ASAAI-81-2016. 

 

En el informe ASAAI-81-2016, se identificaron oportunidades de mejora en la aplicación 

del procedimiento para modificar una ficha técnica. 

 

En atención a lo expuesto, esta Auditoría da por atendido lo solicitado por Junta 

Directiva, según lo dispuesto en el artículo 24° de la sesión N° 8806, celebrada el 22 

de octubre 2015ò. 

 

Como antecedente se tiene que en el artículo 24º de la sesión Nº 8806, celebrada el 22 de octubre 

del año 2015, la Junta Directiva adoptó la resolución que literalmente dice: 

 

ñFinalmente, la Junta Directiva ACUERDA solicitar a la Auditoría el análisis del 

informe presentado por la Gerencia Médica, en relación con la ficha técnica del 

Trastuzumab, contenido en el oficio número GM-SJD-36758-2015, fechado 22 de 

setiembre del año 2015, el cual fue conocido en el artículo 8º de la sesión número 

8804, celebrada el 8 de octubre del a¶o 2015ò, 

 

y la Junta Directiva, con base en el citado informe ïpor unanimidad- ACUERDA  dar por 

atendido lo solicitado en el artículo 24º de la sesión Nº 8806. 

 

ARTICULO 18º 

 

Se tiene a la vista la nota de fecha 18 de julio del año 2016, suscrita por el Lic. Donald Bryan 

Bryan, Presidente de la  Asociación Pro-Construcción, Ampliación y Equipamiento del Hospital 

de Siquirres, dirigida a la Dra. María del Rocío Sáenz Madrigal, Presidenta Ejecutiva, a los 

señores Miembros de Junta Directiva y a  la Arq. Gabriela Murillo Jenkins, Gerente de 

Infraestructura y Tecnologías, en la que informa que la  Asociación Pro Construcción, 

Ampliación y Equipamiento del Hospital de Siquirres, considera lo siguiente:  

 

1. ñEn un futuro no muy lejano las instalaciones f²sicas del CAIS de Siquirres tendr§n 

que ser ampliadas para atender como debe ser las demandas de salud de las 

poblaciones de los cantones de Matina, Siquirres y Guácimo. 

 

2. Sabedores también estamos de que el área actual del CAIS está totalmente ocupado 

por lo que, más construcciones de forma horizontal serian prácticamente imposible. 

 

3. Los terrenos colindantes son propiedad exclusiva de la familia León Wong. 

 

4. Desconocemos si estos terrenos colindantes, serán utilizados en algún proyecto en 

el futuro por dicha familia u otros. 

 



 Nº 8872 

 

 

22 

5. Es mejor adquirir un área más de esos terrenos ahora y no después por razones 

obvias. 

 

Por las razones antes señaladas, en Asamblea General Ordinaria de Socios de 

nuestra asociación efectuada el 14 de febrero del 2016, acordamos hacerle una oferta 

de compra de una área de terreno anexo al CAIS de Siquirres a la familia León 

Wong, el cual sería donado por nuestra Asociación posteriormente a la CCSS para el 

fin específico (ampliación de las instalaciones). 

 

Sabemos que para asuntos de esta naturaleza es necesario que las autoridades 

competentes de la CCSS, previo estudio de las condiciones del terreno, acepten la 

donación. Por esta razón muy respetuosamente le solicitamos nos indiquen que 

tr§mites debemos realizar para cumplir con nuestro cometidoò, 

 

y la Junta Directiva ïunánimemente- ACUERDA  trasladarla  a las Gerencias Médica y de 

Infraestructura y Tecnologías, para su atención; coordina la respuesta la Gerencia de 

Infraestructura y Tecnologías. 

 

ARTICULO 19º 

 

Por unanimidad, se da la firmeza a los acuerdos hasta aquí adoptados en relación con la 

correspondencia aprobada. 

 

A las 10 a.m. se hace un receso y la Junta Directiva se desplaza al vestíbulo de las Oficinas 

Centrales, para participar en el acto ñLa c§psula del tiempo 75 aniversarioò. 

 

A las 11:30 a.m. se continúa con la sesión de Junta Directiva. 

 

Ingresa al salón de sesiones la Directora Alfaro Murillo. 

 

Ingresan al salón de sesiones la señora Gerente de Logística, ingeniera Dinorah Garro Herrera; el 

licenciado Minor Jiménez Esquivel;  la licenciada Sherry Alfaro Araya, funcionarios de la 

Gerencia de Logística; y los licenciados Ólger Castro Pérez y Pedro Daniel Álvarez Muñoz,  

Abogados de la Dirección Jurídica. 

 

ARTICULO 20º 

 

ñDe conformidad con el criterio GA-41263-2017, el acceso de esta información, por ser de 

carácter confidencial de conformidad con reiterada jurisprudencia de Sala Constitucional, 

se excluye de publicaciónò. 

 

ARTICULO 21º 

 

Se tiene a la vista el oficio N° GL-44.551, de fecha 27 de octubre del año 2016, que contiene la 

propuesta para  la adjudicación de la  compra de medicamentos N° 2016ME-000072-05101, a 

través de Compr@red: Rituximab, solución inyectable, concentrado para inyección para infusión 
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intravenosa:  ítem 01: código 1-10-41-3235: presentación de frasco ampolla con 10 ml., (2.200 

frascos);  ítem 02: código 1-10-41-3236:  presentación de frasco ampolla con 50 ml., (3.400 

frascos), cantidades referenciales, a favor de la empresa CEFA Central Farmacéutica S.A., oferta 

única en plaza, por  un monto total estimado de $5.831.632,00. 

 

La exposición, con base en las siguientes láminas, está a cargo de: 

 

Ingeniera Dinorah Garro Herrera: 

 

a) 

 
 

b) 

 
 

c) 1-10-41-3235: Rituximab 100 mg solución inyectable. Concentrado para inyección para 

infusión intravenosa frasco ampolla con 10 ml. 
  

Indicaciones Institucionales: 
  

Å Linfoma no hodgkin con inmunohistoquímica CD 20 positivo. 

Å Linfoma difuso 

Å Nefritis lúpica en pacientes que no logran respuesta con los medicamentos de 

primera línea (según protocolo CCF-3846-09-16). 

  

Indicaciones avaladas por caso en el seno del CCF:  

  
Å Anemia Hemolítica autoinmune severa 

Å Artritis Reumatoide previamente con falla a diferentes DMARDS sintéticos  

Å Artritis reumatoide que ha respondido a esta terapia por períodos prolongados 

(1 año en esta ocasión).  

Å Artritis reumatoide severa refractaria a DMARDS, etanercept 

Å Dermatomiositis 

Å Encefalitis autoinmune 

Å Enfermedad de Castleman 
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Å Enfermedad de Devic, cuadriplejia, cuadrapiramidalismo 

Å Granulomatosis con Poliangeitis 

Å Granulomatosis de Wegener activa 

Å Leucemia linfocítica crónica. 

 

d) 

 
 

e) 

 
 

f) 

 
 

g) 
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h) 

 
 

Respecto de la  propuesta para  la adjudicación de la  compra de medicamentos Rituximab, señala 

la Gerente de Logística que la doctora  Angélica Vargas Camacho explicará lo técnico.   

 

La doctora Vargas Camacho explica que el Rituximab es de los medicamentos, de los cuales se 

puede indicar que son innovaciones terapéuticas y están incluidos en la Lista Oficial de 

Medicamentos (LOM).  En primera instancia, se incluyó el Rituximab en la presentación de 100 

mg. para las dos condiciones, es decir, que se utilizara la Leucemia Linfocítica Crónica y el 

Linfoma No Hodgkin CD 20 positivo. Posteriormente, en el año 2013 se incluye la presentación 

de 500 mg. para complementar la titulación de dosis. Actualmente, se tiene el medicamento para 

las dos enfermedades Linfoma No Hodgkin CD 20 positivo, Linfoma Difuso, Leucemia 

Linfocítica Crónica, Nefritis Lúpica.  El medicamento se opera  según el protocolo y hay 

indicaciones que van surgiendo de acuerdo con  la evidencia y avaladas en el Comité, dado que 

son, básicamente,  enfermedades inmunológicas como todas las que están contempladas:  Anemia 

Hemolítica Reumatoidea, siempre para pacientes que ya han utilizado las primeras líneas de 

tratamiento como última opción, dermatomiositis que es una enfermedad inmunológica, 

Encefalitis y otras enfermedades que son de la colágeno. 
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Pregunta el Director Loría Chaves  si este medicamento se les prescribe tanto a  hombres como  

mujeres. 

 

La doctora Angélica Vargas responde que sí, así como niños y pacientes adultos. Se utiliza en 

toda la población y como mencionó anteriormente,  las dosis están para uso por especialistas en 

Oncohematología. No obstante,  esas otras patologías las atienden tanto los especialistas en 

Reumatología como otros como Nefrología, cuando hay rechazo renal entre otros diagnósticos. 

 

Ante una  consulta del señor Loría Chaves contesta  la doctora Vargas Camacho  que  cada vez 

que esa molécula se empieza a visualizar en otras terapias,  por ejemplo, la última fue en el caso 

de la púrpura y se utilizó como tercera línea, así como en pacientes que tienen este tipo de 

enfermedad y otras como lo mencionaba, las cuales  son patologías o enfermedades relacionadas 

con la  inmunidad del cuerpo. 

 

Abona la  Ing. Garro que  como antecedente también se tiene que el medicamente  está bajo la 

Ley N° 6914. 

 

La señora Presidenta Ejecutiva le consulta a la Dra. Angélica Vargas  si es un tratamiento por un 

tiempo o es permanente. 

 

La doctora Vargas indica  que es un tratamiento finito, dependiendo de la enfermedad que tenga 

el paciente, entonces, así van a ser los ciclos de tratamiento. Normalmente,  se incluiría los 

pacientes que son de Linfoma Hodgkin o Leucemia, el tratamiento es hasta de ocho ciclos, ocho 

meses, hasta un máximo de dos años. Las demás patologías son Purpura, el rechazo de riñón, 

normalmente,  se utilizan  cuatro dosis.  

Consulta don José Luis Loría que es Purpura. 

 

La doctora Angélica Vargas responde que es una enfermedad relacionada  con las plaquetas, 

normalmente, es una enfermedad inmunológica, se produce una destrucción de plaquetas y el 

paciente sangra. 

 

Adiciona  la Dra. Sáenz Madrigal que la sangre del paciente no coagula. 

 

Continúa la Ing. Garro Herrera y señala que se tiene un proveedor precalificado, tiene registro 

sanitario y está registrado por medio de Compr@Red. La cantidad estimada es de 2.200 frascos 

ampolla de 10 ml. y 1.400 frascos para  50 ml.  La modalidad de la compra es prorrogable 

siempre y cuando, se establezca en el expediente de compra el interés institucional.  

 

Ante una consulta del Director Loría Chaves responde la doña Dinorah Garro que CEFA es el 

representante de la farmacéutica y  el medicamento es un innovador. 

 

Indica el señor Loría Chaves que por ese aspecto es un proveedor  único. 

 

La Gerente de Logística  señala que las ofertas participantes son CEFA y ofrece el medicamento 

en un monto de  trescientos veinte dólares cada frasco,  para un monto de setecientos cuatro mil 

dólares, tiene un registro precalificado según la Ley N° 6914, CEFA Centroamérica para el ítem 

2) con un precio unitario de mil quinientos noventa y ocho dólares  con cuarenta centavos, para 
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una cantidad de 3.400 frascos, por un monto total de  cinco millones cuatrocientos treinta y 

cuatro mil quinientos sesenta dólares. 

 

Pregunta don José Luis  si el costo de cada unidad es de  mil seiscientos dólares. 

 

Responde la Gerente de Logística que sí, el costo es de mil seiscientos dólares por unidad. 

 

Pregunta el Director Gutiérrez Jiménez  si el contrato es prorrogable hasta tres o  cuatro años 

más. 

 

Sobre el particular, la Gerente de Logística indica que el período es de un año,  con posibilidad 

facultativa de prórroga, una vez que se acrediten en el expediente los estudios, tres períodos más 

un año, para un total de cuatro períodos.  Hace hincapié en que el medicamento es  innovador, 

por lo que se valoró  en el mercado si hay otras opciones y, lógicamente, se va a optar por 

suspender el contrato, en el caso de que fuera  necesario,  pero es un medicamento muy 

exclusivo. Continúa y se refiere al  criterio legal, el cual fue emitido  mediante el oficio No. DJ-

0506-9-2016 de fecha 23 de agosto del año 2016 y en el cual, la Dirección Jurídica otorga el visto 

bueno para que la Comisión Especial de Licitaciones, le recomiende a la Junta Directiva el 

dictado del acto de adjudicación. Este es el comportamiento que siempre se valora, en términos 

de cuál es el consumo y se está  refiriendo a  ítem 1).  En cuanto al ítem 2) el medicamento es el  

Rituximab de 10 ml, el comportamiento del precio tiene una tendencia a la baja, igual que el 

Rituximab de 50 ml., tiene una tendencia del consumo hacia arriba y con una tendencia a la baja 

en el precio unitario.  

 

La doctora Sáenz Madrigal indica que el precio disminuye en un 1%,  porque le parece que al 

final se eleva un poco.   

 

La ingeniera Garro indica que el precio se eleva  un poco y el tema lo presentará la Licda. Sherry 

Alfaro  con  la razonabilidad de precio. 

 

La licenciada Alfaro Araya se refiere a la razonabilidad del precio: 

 

i) 
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j) 

 
 

k) 

 
 

l) Consulta al oferente: 
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Se solicitó al oferente una justificación y se solicitó una mejora del precio, mediante 

oficio AGM-3252-2016 y se realiza reunión para negociación de precio.  

El oferente Cefa Central Farmacéutica aporta documento emitido por su proveedor Roche 

Servicios, donde se indican los siguientes argumentos: 

 

Å La determinación del precio de un medicamento en un país específico, puede 

sufrir cambios por las distintas circunstancias, algunas fuera de nuestro alcance.  

Å Devaluaciones constantes en las monedas de cada país, acceso de los 

medicamentos a poblaciones adicionales y negociaciones por volumen, por 

mencionar algunas circunstancias, inciden directamente en la definición del 

precio de un mercado a otro.  

Å Por ejemplo, las compras de Mabthera® 500 mg. en el caso de Costa Rica, 

representan aproximadamente sólo el 5% con relación a las compras realizadas 

en México.  

m) 

 
 

 

La Licda. Sherry Alfaro señala que para este caso,  se realizó el análisis para cada uno de los 

ítemes, principalmente, considerando los precios históricos de compra de este producto. Como se 

puede observar se tienen varias compras realizadas desde el  año 2009 hasta el año 2016,  donde 

la última compra fue realizada en el año 2012,  con una cantidad de 3.350  unidades, para el ítem 

1) con un precio de trescientos veinte dólares. En este caso,  el precio se mantiene en esta 

licitación.  Sin embargo, cuando se hace el análisis en términos reales,  se observa un aumento en 

el precio de un 1.9%, ese aumento se produce más que  todo es el efecto inflacionario que se tiene 

en el  país  de origen del producto y para el ítem 2),  también se presenta el comportamiento 

histórico del precio, las mismas compras dado que los dos ítems se compran,  mediante las 

mismas licitaciones conjuntas y se observa que se mantiene el precio de mil quinientos noventa y 

ocho dólares con cuarenta centavos y se obtiene una variación del precio  de un 1.9%,  en 

términos reales. Para el caso de colones, no se incluye en la  presentación, pero se obtiene una 

diferencia de una disminución en el precio más que todo,  por el efecto del tipo de cambio y de la 

inflación de Costa Rica. En este caso es alrededor de un 3% de disminución en términos reales. 

Ese análisis se complementa con la búsqueda de precios de referencia,  a nivel internacional 

donde se ubican tanto precios superiores como inferiores al precio que está ofreciendo, en este 

momento ROCHE. Ese aspecto   permite que se le solicite  una justificación al oferente y una 

solicitud de mejora en el precio.  En cuanto a la solicitud de justificación, el oferente indica que 

debido a diversas constancias entre los países más que todo,  con respecto de la cantidad 

demandada del producto, existe una diferencia en el  precio con respecto del precio que se ofrece 
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en Costa Rica y da como ejemplo que las compras de Costa Rica,  representan alrededor de un 

5% de las compras que realiza, como ilustración, México o Colombia que son de las referencias 

que se tienen de precio. Finalmente, el oferente a partir de una negociación que se realiza, ofrece 

un precio final con descuento de trescientos cuatro dólares para el ítem 1) y de mil quinientos 

dieciocho dólares con  cuarenta y ocho centavos  para el ítem 2). Lo cual significa una 

disminución en el total estimado de la compra de trescientos seis mil novecientos veintiocho 

dólares. La mejora en el precio conlleva a una disminución de un  3.2% en ambos ítems, 

entonces, esa variación cabe dentro de los parámetros establecidos, en la metodología de 

racionabilidad de precio y  el criterio es avalado por el Área de Contabilidad de Costos. 

 

Seguidamente, doña Dinorah da lectura a la propuesta de acuerdo siguiente: 

 

n) 

 
 

 

 

Respecto de una pregunta del Director Alvarado Rivera, tendiente a conocer sino se ha vencido la 

licencia de producto, es decir, si todavía no se ha registrado  un medicamento genérico en el 

mercado, responde la Licda. Sherry Alfaro que hasta el  momento, no se ha registrado ningún 

medicamento genérico  en el Ministerio de Salud.  

 

En relación con una pregunta del Director Loría Chaves, en términos de si la  patente es por cinco 

años, responde la Dra.  Sáenz Madrigal que la licencia es de 20 años.  

 

La doctora Angélica Vargas agrega que tiene que ser un medicamento biosimilar y a la fecha, 

solo hay uno en la Unión Europea que es el Rituximab, el cual  no ha sido registrado en otros 

países.  Entonces, en el Ministerio de Salud no hay ningún medicamento biosimilar registrado. 

 

Interviene el Director  Gutiérrez Jiménez y  pregunta si ese es el monto total de la compra del 

medicamento para los  cuatro años. 



 Nº 8872 

 

 

31 

 

Responde la Ing. Dinorah Garro que ese monto es para la compra del medicamento para un año. 

 

El licenciado Gutiérrez Jiménez  comenta que, entonces, no se podría decir que un monto total 

estimado, porque lo que se debería indicar es un monto de hasta, porque lo que se está asociando 

en la licitación es el techo. 

 

Explica la Gerente de Logística que la posibilidad que la Ley les da,  en áreas donde son inciertos 

los precios es según demanda. Si la demanda el medicamento se eleva, el precio puede ser menos 

o puede ser más. Si se establece una cantidad de medicamento fijo, no procede a que se produzca 

una disminución en el precio.  

 

Agrega don Adolfo Gutiérrez  que él como Director  no podría votar la licitación, porque en otras 

licitaciones no le parece que se indique más  o menos, porque entonces es el término estimado, 

porque si se le indica que el precio se puede elevar, por ejemplo, de cero dólares a cinco millones 

de dólares, está bien porque  la norma se establece sobre esos  parámetros. 

La doctora Sáenz Madrigal indica que la variable fija es la  cantidad de compra del medicamento. 

 

El Director Gutiérrez Jiménez señala que en la licitación se está dando la cantidad de frascos y un 

monto para esos frascos. Se indica  además un monto estimado, si ya se tiene el estimado, 

entonces, se indica  un monto hasta tanto. 

 

El Subgerente Jurídico  aclara que ese monto  es un tope máximo. 

 

Señala don Adolfo  que no es un tope máximo, porque se indica que puede pasar otra situación. 

 

Añade el Lic. Alfaro Morales  que está en función del precio unitario, porque este no tiene por 

qué alterar el precio total. El precio unitario es el que está  definido.  

 

Al Director Gutiérrez Jiménez como Miembro de esta Junta Directiva, le parece que  el precio 

unitario y un monto de hasta,  pero no es valedero  llegar y decir, puede ser el mismo precio, pero 

no puede ser más de ese monto, porque las licitaciones tienen que tener un monto máximo.  No 

pueden llegar y decir es más o menos tanto. 

 

La doctora Rocío Sáenz indica que lo estimado es porque el monto no es efectivo,  porque lo es  

hasta que esté lista la factura.  

 

El licenciado Gutiérrez Jiménez menciona que se está coincidiendo montos por frascos.   

 

Interviene el Director Devandas Brenes y anota que  el precio es por unidad y esa variable  está 

fija y no se modifica, lo que puede cambiar es la cantidad que demanda la Caja, si la Institución 

Caja requiere más medicamento, el total se eleva.   Lo que estaba consultando es si se podría 

establecer un porcentaje razonable, en términos de  qué monto se tendría que volver a presentar, 

la compra a consideración de la Junta Directiva, para que la discusión se justifique, pero no sabe 

cuánto es un porcentaje razonable, como ilustración, si un  10% o un 5%. 
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Indica don Adolfo que no tiene ningún problema con el precio unitario, porque  entiende que es 

un monto, pero no puede o por lo menos, él no está de acuerdo en que se indique que se está 

pensando que van a ser diez frascos,  pero con un estimado porque  ya se  tiene el precio unitario, 

podría ser veinte o treinta o cien.  En ese sentido, le  pregunta al Auditor y al Asesor Legal, 

cu§les son los par§metros formales y  como punto dos, cu§les son las necesidades del ñcolch·nò 

para determinar  si en esos parámetros se pueden empatar. 

 

Señala la  doctora Rocío Sáenz que es más una decisión técnica que de la Dirección Jurídica. 

 

Acota el Director Gutiérrez Jiménez que no se  puede tener una decisión técnica,  si está fuera de 

lo jurídico, por ese aspecto pegunta si se puede establecer algún parámetro para la compra.  

 

Pregunta la doctora Sáenz Madrigal que establece  la Ley General de Contratación 

Administrativa. 

 

La ingeniera Dinorah Garro indica que la Ley General de  Contratación Administrativa,  cambia 

al modelo de contratación, principalmente,  en salud, porque  hay una demanda incierta. 

Entonces, se puede modificar al  tener una rigidez y eliminar el referencial y lo estimado significa 

que se van a comprar 2.200  frascos y no va a poder tener un margen viable o razonado de 

moverse en esa cantidad.  

 

Pregunta el licenciado Gutiérrez Jiménez cuál es ese margen razonado. 

 

La Ingeniera Garro Herrera responde que la Dra. Angélica Vargas está calculando ese margen. 

 

Señala la Dra. Rocío Sáenz que hay una preocupación sobre si ese monto estimado,  es  muy 

abierto o es restringido. Lo que quiere plantear es si desde la perspectiva de la contratación 

administrativa,  la Contraloría General de la República ha emitido algún criterio, es decir, si ha 

hablado del tema y si hay algún aspecto que les de ese  margen de movimiento. 

 

La Gerente de Logística indica que la Contraloría General de la República, no se inmiscuye  en 

esos detalles, porque la Gerencia de Logística como administración, puede establecer  un margen 

de movimiento razonable,  no va a ser un 50% más que se estima.  Entonces, si hubo  mayores 

tendencias a la enfermedad, la  Dirección de Farmacoterapia es muy estricta en el control del 

gasto y  tienen farmacoeconomistas que siempre están revisando el tema. En esos términos, la 

doctora Vargas ha estimado que el parámetro sería de un 10%, el cual le parece que estaría 

razonable. En ese sentido,  por dos o tres frascos no se va a tener que volver a hacer una 

ampliación a la contratación  o una presentación nueva, entonces, un más menos 10% sería lo 

razonable.    

 

El Director Loría Chaves comenta que no se ha presentado una situación de esa naturaleza. 

 

La ingeniera Garro Herrera le indica a don José Luis que para su tranquilidad, la Gerencia de 

Logística lleva un presupuesto, el cual está autorizado anualmente y se lleva el control 

presupuestario, pero ese parámetro se podría incluir  en todas las licitaciones y  no es problema. 
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El Lic. Ólger Sánchez aclara que lo que sucede en este tipo de contrataciones, es que la 

Contraloría General de la Republica, lo que ha señalado es que por el tipo de contrataciones tan 

particulares que la Institución  tiene que realizar,  por ejemplo, para la compra de equipos 

quirúrgicos o instrumental quirúrgico o aparatos ortopédicos, o en este caso que son situaciones 

en las cuales, no está definido un cálculo, en términos de  cuál es la necesidad del bien por 

contratar. Entonces,  se establece la modalidad de contratación según demanda, esta contratación 

en particular de  medicamentos,  como  se ha explicado por parte de la parte técnica,  es un 

medicamento para el Linfoma Difuso entre otros y, también para combatir el Linfoma no 

Hodgkin, por lo que son  medicamentos de uso restringido. Es de esperar que al llegar a este 

momento, para efectos de aplicar en este caso la licitación,  según demanda ya todos los estudios 

técnicos, se han superado y  quedado debidamente acreditado, para poder proceder a incurrir en 

una demanda de esa naturaleza.   Hace referencia también que uno de los productos que se piensa 

adquirir, existe nada más la cobertura para cinco meses y en el segundo, es el ítem 2)  hay 

medicamento para un período de 2.8 meses,  en el cual si habría más riesgo de desabastecimiento.  

Por lo que se debe insistir en que es por la particularidad de la naturaleza de los bienes o servicios 

que  contrata la Caja, en relación con la demanda que se satisface porque se convierte en 

indeterminada, en muchas oportunidades. 

 

Manifiesta  el señor Loría Chaves que tiene un problema, porque entiende y  se ha estado 

aprobando hasta este momento, es lo que entiende que no se está aprobando nada más. Le parece 

que hay un tema que se relaciona con la programación y con la demanda,  pero si se le indica que 

en este año, se van a incluir  cinco patologías más, entonces, a la Junta Directiva no le están 

dando toda la información, porque  se necesita saber, por qué se va a  crecer en ese prospecto de 

planificación que se tiene. Entiende que  obedece a que tanto  Farmacoterapia y sobre todo la 

Gerencia de Logística, conoce cuál es el comportamiento que ha tenido el producto en la 

Instituci·n. La Junta Directiva no puede aprobar a ñciegasò ninguna compra,  mucho menos dejar 

que se conoce la demanda y, también, que no se conoce, porque si la compra de esos 

medicamentos está programada para un año y en nueve meses,  se determina que, efectivamente, 

faltarán más medicamentos.  Le parece que el tema se debe presentar a consideración  de la Junta 

Directiva,  porque si no lo que está sucediendo,  es que se están aprobando licitaciones que no 

corresponden al monto que se está  aprobando y esa situación,  tiene efecto en el presupuesto 

también.  En esos términos, para que aprobar una compra por alrededor de  cinco millones de 

dólares,  si después se va a dar el aval para que se eleve en un porcentaje el monto.   Reitera su 

preocupación, por la  programación de las compras de medicamentos y le parece que la Junta 

Directiva, por  control interno de las licitaciones, tienen que tener un presupuesto aprobado, es 

decir, cada licitación se aprueba por un monto determinado y es el  que se está aprobando,  no es 

otro monto, entonces,  aprobaría hasta ese monto nada más. 

 

El doctor Devandas Brenes indica que ese argumento que se da habrá que sopesarlo. Pensando en 

el tema de que no es el precio el que está cambiando sino, obviamente,  el pago total y podría ser 

que en la cantidad para la atención de los pacientes se tenga  que incrementar. Lo anterior, por 

cuanto está pensando  en proponer una fórmula un poco más flexible y estaba proponiendo que la 

administración monitoree, permanentemente,  el consumo y si la tasa anual es superior a un 10%, 

inmediatamente, se presente el  informe a la Junta Directiva,  para que se le vaya dando 

seguimiento al consumo. No obstante, se podría cuestionar por qué  el informe se presente a la 

Junta Directiva y es para que se analice, porque  puede ser que haya aumentado el número de 

pacientes o, efectivamente,  que lo presenten pero se establece como una obligatoriedad el 
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monitoreo. Ese aspecto se lo  propuso a la señora Gerente de Logística y pareciera que está de 

acuerdo.    

 

La doctora Rocío Sáenz indica que también tiene una observación con la apertura de diversas 

patologías, por lo que le parece  importante que les hagan llegar, el consumo de las patologías 

adicionales.  Comenta que es preocupante que cuando hay nuevas soluciones terapéuticas, se 

estimula el uso de esa opción y estima que se debería de estar, muy en la observancia de esas 

nuevas opciones terapéuticas, porque, efectivamente,  está teniendo una tendencia. Por ejemplo, 

cuando se indican  Linfomas y la otra enfermedad que se mencionó Leucemia Linfocítica 

Crónica, se puede  entender el uso terapéutico, pero cuando se observa que más adelante se 

emplea para la atención de la Vasculitis y Purpura, le preocupa.  Lo  anterior, por  cuanto a la 

Púrpura  se tienen para el tratamiento otros medicamentos, entonces, se está determinando que el 

uso del medicamento, está  bastante abierto y le parece que se debería tomar un acuerdo, para que 

se presente un informe a la Junta Directiva, relacionado con el uso del medicamento por 

patología,  para que se entienda la tendencia del uso del medicamento, porque su precio es muy 

elevado; repite, es uno de los productos que tiene el precio más elevado.  Se tienen indicaciones 

de primera línea y le gustaría saber dónde están definidas las líneas de uso de esos medicamentos 

y cuánto se está gastando en la compra de ese producto.   Por otra parte, cuando el uso del 

medicamento es de  segunda línea  y para atender cuál patología y cuánto es el gasto. Además, 

cuando el producto es de  tercera línea y cuánto es el gasto.    Pregunta si los pacientes pueden 

llegar a desarrollar resistencia al medicamento y se requiere comprar otro. 

 

La doctora Angélica Vargas responde que en este momento las patologías de primera línea son la 

Leucemia Linfocítica Crónica y las Oncológicas con quimioterapia.  Por otro lado, el 

medicamento se emplea  en Nefritis Lúpica.  Hace énfasis en que el producto que se  utilizan de 

segunda y tercera línea, igual que todas las indicaciones anteriores son discutidas en el seno del 

Comité por caso excepcional, entonces, es viable que se  puede hacer y presentar  un informe 

completo. 

 

La doctora Rocío Sáenz indica que por este momento, todavía no se presente el informe. 

 

La doctora Vargas señala que para la confección del  informe  se tardaría, porque hay que  hacer 

la revisión, dado que se debe buscar y consultar el expediente de los pacientes.   Adiciona que el  

paciente se le da  seguimiento, para determinar cómo evolucionó, entonces, en la elaboración del 

informe se tardaría más tiempo, pero con mucho gusto se realizará. Aclara que el medicamento 

no se utiliza de primera línea,  porque se analizó  en el seno del  Comité y ya se abordó la primer 

y segunda línea de tratamiento y  a veces son medidas  curativas  como última línea y ninguno de 

los pacientes que recuerde, han utilizado después de Rituximab algún otro tratamiento adicional.   

 

La Directora Alfaro Murillo solicita un informe de cuál es la composición de la inversión en 

medicamentos. Lo anterior,  es a propósito de una pregunta que se le hizo en uno de los medios 

de comunicación, en términos de si ella  tenía claro cuánto se gastaba en medicamentos y como 

tenía presente el dato del presupuesto del año  2017, porque ella  tenía un monto global.  No 

obstante, la pregunta fue en qué se invierte y reconoce  que se quedó  sin posibilidad de 

responder.   Lo que estaban preguntando es cuánto se invierte en el Nivel Primario en 

medicamentos, por ejemplo,  Acetaminofén con codeína y los inhaladores para la enfermedad del 

asma y en las enfermedades que son comunes.  Además, le preguntaron cuál era el gasto en un 
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nivel intermedio de complejidad y cuánto en lo más complejo.  Entonces, sí le gustaría que para  

este año, en un período razonable, se le entregue un informe con esa información,  porque quiere  

disponer de los datos de la inversión y cuáles son los medicamentos más comunes que componen 

el mayor volumen de compra. 

 

La señora Presidenta Ejecutiva hace énfasis en que hay unos medicamentos que son pocos pero 

tienen un costo muy elevado, hay otros productos los cuales se compran por  volumen, porque los 

pocos medicamentos que tienen un elevado costo, sí se puede presentarse  de forma taxativa en 

un cuadro con tres columnas, que contenga los medicamentos, la inversión anual y la patología. 

Le parece que en la lista los medicamentos se pueden agrupar los principales medicamentos y, 

luego,  los productos que el costo es significativo, es por el volumen de la compra, como ejemplo, 

la Paracetamol porque son mucho medicamento en volumen,  pero el costo promedio unitario es 

bastante bajo. Entonces, la próxima vez que un medio de comunicación pregunte, la Ing. Alfaro 

Murillo pueda indicar que la Caja invirtió recursos, en tantas patologías complejas. 

 

El Director Gutiérrez Jiménez acota que él de ninguna manera desea limitar, que  los 

pacientes tengan los medicamentos oportunamente a su disposición. Lo que no le parece 

válido  es  que  no  queda  claro  el  costo del frasco  y comenta  que  estaba  hablando  del  tema 

con otro Director porque, por ejemplo, creían que se  estaba  votando  ese monto,  pero cuando se 

india  estimado y la señora Gerente de Logística fue muy  honesta al indicarlo.  También, indicó 

que el monto puede ser superior y más, porque puede ser que el consumo se eleve a más del 10% 

y ya estaría autorizado, porque  se ha  fijado un precio por frasco  y de acuerdo con el  consumo.  

Si el consumo ingresa en el  20% o a 25% por las razones que sean.   De esas licitaciones está 

hablando del concepto, para manejarlo también en otras licitaciones. Lo que no cree que sea sano, 

independientemente,  que se puede o no adoptar lo que don Mario estaba planteando porque, 

eventualmente,  sería  como  que  se ñfirmen  cheques  en  blancoò, dado  que  tiene  un  efecto  

en el presupuesto  y  don Oscar  no  se  va  a  sentir  tranquilo,  en  términos  de  cuánto  fue  lo  

que dio y porque  hay  una  razón  de  fondo  en  el  tema  también. Además, el  asunto  se  

relaciona  con las programaciones  de  los  medicamentos  y  como  bien  lo  indicó  don  José  

Luis. Anualmente, se  puede  determinar  cuánto  es  el  consumo  del  medicamento y   hacer  

una  proyección  que  puede  ser de  alrededor  de; como  ejemplo, se  gastaron  100  frascos  el  

año   pasado,  por  lo  que  se estima que el consumo se va a elevar  en  un  10%.  Entonces, se le  

solicita    autorización   a   la  Junta   Directiva  del   incremento  de  la compra  de   los   

frascos   en  un  10%,  por  lo  que  la  compra  se establece en un 110% y la Gerencia de 

Log²stica, tendr²a un ñcolch·nò.  Ese aspecto obliga a la  administraci·n a presentar la solicitud 

de la compra y cuando se refiere a la administración,  es toda la administración no se está 

refiriendo solo a la Gerencia de Logística. En esos términos, se obliga a la administración a 

programar y a visualizar cuáles son las necesidades y como bien se indicó, tiene que haber un 

estricto y riguroso  control. Lo anterior, porque este medicamento, precisamente, le llamó la 

atención y le preocupó, al observar que la cantidad del producto estimado, porque es uno de los 

medicamentos más caros.   Por lo si se hace un comparativo de este  medicamento, en función de 

la Acetaminofén,  puede asegurar que es mucho más caro, son medicamentos que tienen un peso 

relativo importante, en el momento en que se está licitando un producto de esa naturaleza. 

 

Manifiesta don José Luis que a él le parece que se debe revisar un tema de programación,  de 

planificación y de conocimiento, dado el  giro que se está produciendo en el medicamento.  En 
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otras oportunidades, se han discutido mucho otros medicamentos como de los pacientes con la 

enfermedad de Hemofilia y en la Junta Directiva  se han dado discusiones significativas, en 

términos de cuánto se está gastando y como se gasta. Además, de cuántos pacientes son y cuánto 

es el gasto por paciente, porque son medicamentos de un elevado costo, dado que se trata de  

ochocientos cincuenta mil colones por cada frasco y corresponde al  segundo ítem de la 

licitación. Son medicamentos que se utilizan en todo el país, incluidos, los hospitales.  Por lo que 

cree que si se  atienen a la sana administración,  no se puede aprobar un presupuesto para una 

compra y,  después,  el gasto sea diferente al que se está aprobando hoy.  Por cuanto se estaría 

sometiendo a la Gerencia Financiera  a una  situaci·n ñmaltrechaò, porque tambi®n tiene que 

controlar el presupuesto.  Hasta donde entiende, la Contraloría General de la República siempre 

ha determinado que las licitaciones deben tener el contenido presupuestario, dado el presupuesto 

que se tiene asignado en medicamentos.  En ese sentido,  se le va a dar contenido presupuestario 

a esta licitación pero, además, se le va a dar un margen mayor, por lo que no se le está asignando 

el  contenido presupuestario real. En segundo lugar,  le parece que si en este momento se tienen 

recursos financieros para gestionar, se tiene que  controlar el gasto presupuestario y estima que se 

debería pedir una cantidad menor del medicamento.  No obstante, si a los ocho o nueve meses, la 

Gerencia de Logística entiende que esta licitación no está llenando las necesidades del 

medicamento que se requiere, porque no es lo mismo que se indique que se falló en un 5% de la 

compra, a  un 25%.  Entonces, plantearía que como se está planificando, es un tema de control 

también de competencia de este Órgano Colegiado, porque está aprobando estas licitaciones. Por 

otra parte, estima que el  tema de las nuevas patologías que ingresan para ser atendidas con esta 

terapéutica, se deberían también irse valorando por parte de la Junta Directiva porque, entonces, 

se aprueba una licitación, es decir, se aprobó la compra de un medicamento para atender esas  

patologías, pero ingresan nuevas y la Junta Directiva no sabe, pero ya aprobó los recursos para la 

compra del medicamento,  pero también esa situación hay que  informarla.  En ese sentido,  cree 

que por lo que se ha indicado en esta  licitación, se  debe aprobar por el monto y si luego,  se 

requiere comprar  más medicamento que la compra se presente a consideración de la  Junta 

Directiva.   

 

El Director Fallas Camacho comenta que estaría dispuesto a que se  apoye  la compra y se fije un  

5% de diferencia básica,  para que se tenga ese margen de compra adicional.  No obstante, con las 

observaciones que se han planteado y si es necesario que el tema se presente  en su momento ante 

la Junta Directiva. Repite, le parece que un 5%  es suficiente, de acuerdo con los estudios que se 

han hecho,  apropiadamente, para saber que esa es la cifra necesaria para la atención de esas 

patologías.     

 

La doctora Sáenz Madrigal indica que si están de acuerdo con esa modificación, en el sentido de 

que sería un máximo de un  5% de variación en la compra.  

 

El Director Gutiérrez Jiménez pregunta si esa modificación,  afecta en algún aspecto la estructura 

de la licitación. 

 

La doctora Rocío Sáenz responde que no. 

 

Por su parte, al Director Devandas Brenes le parece que en el acuerdo se debería indicar, que la  

administración monitoreará de manera permanente, la demanda de este medicamento y en caso 
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de que su consumo muestre una tasa de crecimiento anual superior al  5%, se deberá informar 

inmediatamente a la Junta Directiva. 

 

Agrega el licenciado Gutiérrez Jiménez que, además, se informe y se presenten  las acciones que 

correspondan. 

 

Pregunta el Director  Alvarado Rivera cómo, desde el punto de vista epidemiológico, se 

determina esa situación, por qué no se puede tener un mapeo para que se tenga más claridad, con 

respecto del posible crecimiento del uso del medicamento. Lo anterior, por cuanto  tener un  

mapeo epidemiológico o determinar  cuál es el comportamiento histórico del uso del producto,  

es significativo  porque con esos elementos se puede tener más tranquilidad de indicar,  que se 

está detectando la necesidad de comprar más medicamento, porque se está  haciendo un mejor 

trabajo.  Entonces, se tiene una curva creciente de detección y mayor padecimiento, por lo que se  

justifica que la compra del medicamento se eleve, dado que numéricamente se está votando para 

que se eleve la compra del producto en un 5%.   Sin embargo, puede ser que si se tuviera ese tipo 

de factores que se lograran  contemplar, en el momento de tomar decisiones, con respecto de la 

compra de medicamentos, por el perfil epidemiológico.  Entonces,  es mucho más fácil indicar 

que el crecimiento puede ser de un 10% sin que ninguna persona se  alarme, porque se está 

observando el  cuadro epidemiológico que sufrió un incremento en las  patologías.  En ese 

sentido, le parece que se establezca el 5%, porque se  está indicando que a lo mejor la 

variabilidad del consumo del medicamento no es mucho, pero puede ser que el número de 

pacientes que requieren ese medicamento se eleve, o se determina que sirve para la atención de 

una patología distinta.  En esos términos, la cantidad del medicamento se eleva, 

significativamente, y le parece que es lo que se tiene que indicar, no como una justificación 

numérica, sino como una justificación sustantiva del tema de  utilización de medicamentos,  para 

solventar el problema de la enfermedad. Ese aspecto genera  mucha claridad  y más tranquilidad 

para el  momento de  tomar la decisión.   

 

La señora Presidenta Ejecutiva señala que esa fue la petición que se le hizo a la doctora Vargas, 

es decir, que se presente un informe en el que se indique cuál es la tendencia del uso del 

medicamento, en la  primera y  segunda línea,  porque en la Dirección de Farmacoterapia se tiene 

la disponibilidad terapéutica, dado que está generando  inquietudes en cierto grupo. Por ejemplo, 

algunas personas escuchan que en otro país un paciente se utilizó un medicamento para 

determinada enfermedad, entonces, piden que se les prescriba el medicamento. No obstante, para 

la definición del uso del medicamento, está la Dirección de Farmacoterapia,  para que autorice en 

qué  patología se prescribe el producto, porque se ha  demostrado la evidencia científica y existe 

un tema en ese sentido.  Hace hincapié en que no toda la publicación científica genera evidencia 

científica, es decir, la evidencia  es muy importante, como ilustración, hoy se publica un aspecto 

positivo del medicamento y mañana se puede publicar alguna situación en contra del mismo 

medicamento. Entonces, lo que se analiza es qué es lo sistemático que se está demostrando con 

diversas metodologías, entre otros aspectos. 

 

El Director Loría Chaves adelanta que vota en contra de la adjudicación de la licitación y aclara 

que  está muy a favor de que este tratamiento se les prescriba  a los pacientes cuando lo 

requieran. No obstante,  le parece que abrir los porcentajes de compra demás a la licitación, se ha 

negado y se negará  para las próximas licitaciones, ese aspecto en primer lugar.  Lo anterior, por 

cuanto el  contenido presupuestario que está aprobado, es el que está definido en el cartel y no 
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otro. En segundo lugar,  le parece que la situación  va a generar que el tema de la programación y 

la planificación sean concretos, de lo contrario el asunto se trabajará a partir de que la Junta 

Directiva aprobará porcentajes demás para la compra y desde esa perspectiva, realmente, no está 

de acuerdo. 

 

La Gerente de Logística solicita a los Miembros de la Junta Directiva, que en cuanto al 

presupuesto, estén  tranquilos porque ese aspecto se tiene muy claro, en términos de que es anual 

y si se va a requerir una compra adicional del 10%, se tendrá que justificar ante la autoridad 

correspondiente de que ese porcentaje es necesario.  La Gerencia de Logística no tiene una carta 

abierta financiera, se siguen normas de control interno que rigen en materia presupuestaria, 

repite, no es una carta abierta y asegura y garantiza que se lleva un control presupuestario estricto 

sobre  la partida 5101, la cual  está destinada para la compra de medicamentos e insumos  y, 

anualmente,  se establece el monto que se tiene que gastar. Por ejemplo, si se identifica una  

necesidad,  se solicita vía Reglamento a la Gerencia Financiera y la Gerencia, se presenta ante la 

Junta Directiva a justificarlo. Entonces, se amplía la compra y se presenta ante la  Contraloría 

General de la República y, en ese sentido, reitera, que no es una  carta abierta, en términos de que 

la compra se puede ampliar al capricho de la Gerencia de Logística. 

 

El doctor Devandas Brenes agrega con el propósito de secundar las inquietudes de don Renato. 

Recuerda que se tuvo una  experiencia con la compra del Factor VII, en términos de que  cuando 

se empezaron a plantear esas inquietudes, la Dirección de Farmacoterapia comenzó, incluso,  a 

mejorar los protocolos y a revisar el consumo y las prácticas de la administración. Por lo que  

después,  los resultados fueron muy positivos,  porque se empezó a notar una reducción en el  

consumo. Le parece que en todos los medicamentos costosos, se  debería hacer un  esfuerzo 

similar, pero en este particular en vista de que hay una inquietud de la Junta Directiva,  tratar de 

desarrollar un procedimiento similar del que se hizo con la compra del Factor VII. 

 

El señor Loría Chaves indica que, justamente, por ese aspecto le indicó a  don Mario que se 

debería de apuntar a esa dirección, para determinar  el control del uso de ese medicamento y en 

segundo lugar, la carta en blanco lo indica porque esta Junta Directiva,  por ejemplo, tiene para 

poner esta carta en blanco. Recuerda que tiene muchos meses de estar pidiendo que haya un 

método,  para que las licitaciones no se prorroguen, permanentemente, por cuatro años más y esa 

situación no se ha resuelto,  entonces,  si hay cartas en blanco en el proceso. 

 

El licenciado Gutiérrez Jiménez coincide con don José Luis, en el sentido de que para este caso, 

la compra debe ser excepcional, porque se les está indicando que se tienen una serie de 

necesidades, pero le parece que lleva razón don José Luis,  en el sentido de que no es bueno 

flexibilizarse por propios procedimientos, en el sentido de que si por esa flexibilización se van a 

dejar, lo que hace es que se controlen,  se programen y  se proyecten y estima que es crear 

paralelos innecesarios. Esperaría que más bien la próxima vez que se presente una licitación de 

esa naturaleza, se tome en cuenta la necesidad de ese 5% y sea  incluido en el precio de la 

contratación para su aprobación.  Por lo que si lo que se necesita es un 5%  o un  10% más,  lo 

viene a pedir los números con ese 5% y 10%. Votará la licitación en este momento por ese 

aspecto y  justifica su voto,  porque fue planteado de esta manera y hay que recordar que es una 

de las situaciones, por lo menos en cáncer que más preocupa,  pero que no sean las reglas. En 

esos términos, que no se presente otra licitación en la que se indique que se le va a aplicar un 

aproximado de un   5% demás en la compra del medicamento, es decir, cuando se presente la 
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propuesta ante la Junta Directiva, lo tenga incluido en el paquete,  porque ha tenido la 

fundamentación técnica, para considerar el crecimiento de ese 5% en la compra. 

 

Aclara la doctora Sáenz Madrigal que vota la licitación,  a pesar de que no está de acuerdo con la 

flexibilización del 5% de aumento en la compra, porque le parece que puede ser un incentivo 

ñperversoò, para  aumentar el gasto, porque ya est§ previamente autorizado. Considera que 

cuando la Contraloría General de la República ha aceptado en el pasado,  el que sea un costo 

estimado, es porque se conoce que en el tema de la salud,  no es una ciencia exacta y  hay 

variabilidades de comportamiento, de diagnóstico de las patologías y por ese aspecto, es que se 

indica  un monto estimado al cual, posteriormente, el Ente Contralor   hace una revisión de la 

ejecución presupuestaria de la Caja. En ese sentido, estima que debe  dejarlo en autos, porque le 

preocupa que se da un mal precedente,  pero estima que es muy importante en este caso, porque 

es  un medicamento de alto costo,  para patologías de tipo cáncer, porque se podría comprometer 

la vida de las  personas.  Además, está votando la licitación  por la continuidad de la prestación 

del servicio. 

 

El Director Gutiérrez Jiménez señala  que en ese momento que se ha estado discutiendo el tema, 

le satisface que se está  votado la adjudicación  y perfecto,  por las condiciones que se han 

señalado.  Le indica a doña Dinorah Garro que la Gerencia de Logística tiene que tener claridad y 

es su sentir, así como el de la señora Presidenta Ejecutiva y no sabe, si de los demás Miembros de 

la Junta Directiva, porque no es valedero incrementar los  gastos y ese sería el mensaje,  salvo 

que el señor Director lo considere diferente. Le parece que el mensaje debería estar incluido  en 

las especificaciones y no en la flexibilización, porque adherir un gasto adicional en la licitación, 

necesariamente,  se refleja contra el presupuesto. 

 

La doctora Rocío Sáenz indica que hizo la aclaración,  porque la Gerencia de Logística modificó 

la forma en que tradicionalmente se ha venido presentado  la licitación; por ese aspecto, justificó 

su voto.   

 

Por su parte, señala el Director Fallas Camacho que un medicamento le puede funcionar muy 

bien a una persona y a otra no.  Esas variables le parece que se deben manejar, anticipadamente, 

para poder tener un criterio exacto y lograr indicar que se van a comprar tantos medicamentos. 

Ese aspecto  no es  posible porque existe un papel que desempeña la administración, para  tener 

definidas las necesidades del medicamento, lo que obliga a que se tenga que estar vigilando, 

porque  ese 5%  adicional de compra del medicamento, es comprometedor:  Por ejemplo, si el día 

de  mañana se detecta un problema con el medicamento, los médicos lo dejan de utilizar  

inmediatamente sin que se tenga alguna consideración. Entonces, el producto se vota a la basura 

y se ha comprado una gran cantidad del medicamento, porque hay factores que no se controlan. 

Por otra parte, de repente se publica un artículo, como sucedió  hace muchos años con el 

Cloranfenicol, una droga que se usaba en cantidades comerciales y un día se indicó que ese 

medicamento ocasionaba una serie de problemas, por lo que  hubo que votar una gran cantidad 

del medicamento  que estaba en las bodegas. Es posible que en este momento, no sea así tan 

matemático, pero se deben estar votando medicamentos que no se han podido utilizar,  porque se 

han  comprado en previsión de elementos que se tienen hoy,  pero que pueden variar mañana. Le 

parece que se debe tener  cierto rango de posibilidad de no desabastecer ese medicamento, porque 

si se tiene la  posibilidad de que se presenten necesidades de compras, lo que sucede es que 

seguro sino se tienen esas cantidades,  no van a tener los precios y las rebajas. Aclara que está 
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pensando en  voz alta, pero se imagina que como que cualquier empresa  que va a negociar ese 

tipo de alimentos, se debe tener presente esos aspectos. Está de acuerdo en que se debe de tener la 

mayor certeza posible,  en lo que se va a invertir, porque el monto es significativo y se puede 

invertir en otras actividades y proyectos y a lo mejor se van a tener  problemas. Sin duda algunos 

aspectos de esta naturaleza  tan delicados,  es mejor estar  previniendo de que exista la 

posibilidad de que la tenga siempre a mano, por esa situación de alguna manera,  considerando 

elementos de esta naturaleza,  es que vota positivamente la licitación  con un 5% de variabilidad 

en la compra, inclusive, si se indica que no hay presupuesto pero, por ejemplo, a  la vuelta de la 

esquina,  aparece el Gerente Financiero en la Junta Directiva con una modificación 

presupuestaria y solucionado el problema. Esa situación se presenta ante la Junta Directiva cinco 

o seis veces al  año, mediante las modificaciones presupuestarias para darle contenido al pago de  

horas extras, jornadas de producción,  guardias, compras, entre otros. Entonces, ese aspecto es 

muy relativo, pero lo que  quiere es causar menos problema en el paciente, específicamente. 

 

Ante una consulta del Director Loría Chaves indica  la Directora Alfaro Murillo que le parece 

preocupante que después de aprobar y tomar un acuerdo,  se estén  cuestionando la aprobación de 

la licitación con el margen del  5%, quedando ese aspecto constando  en el acta. Le parece que es  

muy complicado decir que se aprueba  y, ahora, están cuestionando el fondo.  Entonces,  su 

sugerencia es o se deja así y se continúe, o se abre  el espacio para la discusión donde se replanté  

el tema del 5% de flexibilidad en la compra. 

 

Propone el Director Fallas Camacho que se haga una revisión del tema  de hoy en ocho días. 

 

Aclara  la doña Rocío que la licitación ya fue adjudicada, lo que se hizo fue justificar  la decisión. 

 

El licenciado Gutiérrez Jiménez indica que la previsión se puede presentar inmediatamente, 

porque respecto del tema de la flexibilización del 5%,  se indicó que  no era sobre la estructura de 

la licitación, porque se hace incluida la inversión. Recuerda que él preguntó si ese aspecto 

afectaba la estructura de la licitación y se le contestó  que no.  

 

Por lo tanto, se tiene a la vista el oficio N° GL-44551-2016, del 27 de octubre del año en curso, 

firmado por la Gerente de Logística, de acuerdo con los elementos que se tienen como 

acreditados en el expediente electrónico visible en el sitio Compr@red respecto del 

procedimiento N° 2016ME-000072-05101, dado el cumplimiento administrativo, técnico y legal,  

y con fundamento en el acuerdo de aprobación de la Comisión Especial de Licitaciones en la 

sesión N° 22-2016 del 24 de octubre del año 2016, la comunicación del 7 de julio del año 2016, 

número ACC-1009-2016, suscrita por la licenciada Azyhadee Picado Vidaurre, Jefe, y la 

licenciada Gabriela Gutiérrez Mendoza, Analista del Área de Contabilidad de Costos, relativa a la 

solicitud de aval a estudio de precios del concurso en consideración, que avala la metodología 

para el cálculo de  precios realizada por el Área de Gestión de Medicamentos, así como la 

comunicación del  29 de agosto del presente año, número AGM-5393-2016, firmada por el 

licenciado Jorge Arturo González Cuadra, Jefe, y el licenciado Jordan J. Salazar Vargas, Analista 

del Área de Gestión de Medicamentos, y con base en la recomendación de la ingeniera Garro 

Herrera, la Junta Directiva ïen forma unánime-  ACUERDA adjudicar los renglones uno y dos 

de la cotización N° 2016ME-000072-05101, a través de la plataforma de compra electrónica 

Compr@red, a favor de la empresa CEFA Central Farmacéutica S.A., oferta única en plaza, 

entregas según demanda, según el siguiente detalle: 
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¶ OFERTA ÚNICA: CEFA CENTRAL FARMACÉUTICA S.A., Oferta en Plaza. 

 

ITEM  DESCRIPCIÓN 
Cantidades 

referenciales 

Precio  

Unitario 

Precio  

Total 

Estimado 

01 

Rituximab 10 mg/ml. Solución 

inyectable. Concentrado para 

inyección para infusión intravenosa. 

Frasco ampolla con 10 ml. 

2.200 

Frascos 

ampolla. 

$304,00  

Cada FA. 
$668.800,00 

02 

Rituximab 10 mg/ml. Solución 

inyectable. Concentrado para 

inyección para infusión intravenosa. 

Frasco ampolla con 50 ml. 

3.400 

Frascos 

ampolla. 

$1.518,48  

Cada FA. 
$5.162.832,00 

MONTO TOTAL ESTIMADO ADJUDICADO 

US$5.831.632 (cinco 

millones ochocientos treinta 

y un mil seiscientos treinta y 

dos dólares)   

 

Modalidad de la compra: prorrogable, entregas según demanda: compra para un período de un 

año, con posibilidad facultativa de prórroga, una vez que se acrediten en el expediente los 

estudios que comprueben la razonabilidad de precios y condiciones de mercado que benefician 

los intereses institucionales, hasta por tres (03) períodos más de un año, para un total de cuatro 

(04) períodos de un año cada uno.   

 

Todo de conformidad con las condiciones exigidas por la Institución en el respectivo cartel y las 

ofrecidas por la firma adjudicataria. 

 

Asimismo, se dispone que la administración monitoreará de manera permanente la demanda de 

este medicamento y en caso de que su consumo muestre una tasa de crecimiento anual superior al 

5% deberá informar inmediatamente a la Junta Directiva y presentar las acciones procedentes. 

 

Sometida a votación la moción para que la resolución se adopte en firme es acogida 

unánimemente.  Por tanto, el acuerdo se adopta en firme. 

 

ARTICULO 22º 

 

Se tiene a la vista el oficio N° GL-44.552, de fecha 27 de octubre del año 2016, firmado por la 

señora Gerente de Logística, que contiene la propuesta para la adjudicación de la compra de 

medicamentos N° 2016ME-000081-05101, a través de Compr@red: ítem único: 48.800 (cuarenta 

y ocho mil ochocientos) cientos, cantidad referencial,  por un precio unitario de $25,30 cada 

ciento de Lamotrigina 100 mg., tabletas masticables y dispersables, oferta única en plaza: 

Farmacias EOS S.A., monto total estimado a adjudicar de $1.234.640,00. 

 

Con base en las láminas que se especifican, la exposición está a cargo de: 
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Ingeniera Dinorah Garro Herrera: 

 

i) 

 
 

ii)  

 
 

iii)  

 
 

iv) 
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v) 

 
 

vi) 

 
 

vii)  
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Licenciada Alfaro Araya: 

 

viii)  

 
 

ix) 
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x) 

 
 

Doña Dinorah da lectura a la siguiente propuesta de acuerdo: 

 

xi) 

 
 

 

La Gerente de Logística se refiere a la compra de medicamentos N° 2016ME-000081-05101, a 

través de Compr@red del medicamento Lamotrigina 100 mg., tabletas masticables y 

dispersables, según el oficio N° GL-44552-2016, tema que expondrá la Dra. Angélica Vargas. 

 

La doctora Angélica Vargas señala  que hay varios medicamentos genéricos en el mercado, 

normalmente, se utiliza para Epilepsia Refractaria, muy poco se utiliza en enfermedad maniaco 

depresiva o enfermedad bipolar.  Actualmente,  bajo el protocolo significa que hay un 

lineamiento  establecido de pautas de primera y segunda línea, así como  combinaciones de 

tratamiento para el uso de neuralgia del trigémino y dolor neuropático en general. Como lo indicó  

es un medicamento restringido para el uso por especialistas en Neurología, Psiquiatría, Medicina 

Interna, Geriatría, Paliativos, Medicina Familiar y Comunitaria y Clínicas del Dolor, 

especialmente, conformadas.  Además, tiene un nivel de usuario, por lo que el producto puede 

estar disponible en clínicas mayores o CAIS y en todos los hospitales en general.  
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La Gerente de Logística  respecto del proveedor refiere que está precalificado de acuerdo con la 

Ley N° 6914, el medicamento está  aprobado por el Laboratorio de Normas y Control de Calidad 

de Medicamentos de la Caja, cuenta con el Registro Sanitario del Ministerio de Salud.  El trámite 

se realizó por medio de la Plataforma de Servicios Comp@Red. La cantidad estimada es de 

48.800  cientos. Es una modalidad de compra   de entrega según demanda,  para un período de un 

año con posibilidades facultativas de prórroga, una vez que se acrediten en el expediente, los 

estudios que comprueben la razonabilidad de precios y las condiciones del mercado que 

beneficien los intereses institucionales, hasta por tres períodos más de un año para un total de 

cuatro períodos. En este momento, se  tienen 8.5 meses de inventarios, el oferente es la Farmacias 

EOS, el precio unitario de cada cientos es veinticinco dólares con treinta centavos el ciento, para 

un total de un millón doscientos treinta y cuatro mil seiscientos cuarenta mil dólares,  tiene un 

registro precalificado según la Ley N° 6914. Mediante el oficio N° DJ -03776-2016 de fecha 21 

de junio del año 2016, la Dirección Jurídica  otorgó el visto bueno para que la Comisión Especial 

de Licitaciones,  recomiende a la Junta Directiva el dictado del acto de adjudicación. Se presenta 

el  comportamiento del consumo de Lamotrigina del año 2010 al 2015 y muestra  el 

comportamiento de los precios.  Además,  indica que a continuación se presentará, el estudio de 

racionalidad de precios. 

 

La Licda. Sherry Alfaro se refiere al estudio de razonabilidad de precios y se basa, 

principalmente, en el análisis del comportamiento histórico del precio y se  muestra las muestras 

históricas del producto.  La compra actual a Farmacias EOS presenta un 2% de incremento, en la 

cantidad y una disminución en el precio de un 1% y  cuando se elimina el efecto de la inflación 

queda un -9% de variación en el precio, por lo que al analizar el comportamiento del precio  

mediante la inflación del país, se obtiene un 1% de variación, esas variaciones caben dentro de 

los parámetros de la metodología establecida y, también,  se verifican las referencias de precio a 

nivel internacional,  donde se observa que el precio ofrecido a Costa Rica es inferior. En todos los 

casos se determinó que con base  en esos dos elementos de análisis,  se determina que el precio es 

razonable lo cual es avalado por el Área de Contabilidad de Costos. 

 

La Ing. Dinorah Garro procede a dar lectura a la propuesta de acuerdo. 

 

Pregunta el doctor Fallas Camacho si sobre este medicamento se lleva un control de su  consumo. 

 

La Ing. Garro Herrera indica que, evidentemente, de acuerdo al incremento poblacional y a los 

diagnósticos de los pacientes y el nivel de atención que es 2C,  al tener más especialistas que 

puedan hacer diagnósticos y  pueden  prescribir el medicamento, además, está disponible para 

que los Médicos de  Medicina Familiar lo prescriban y otros para continuación de tratamiento. 

 

Ante una consulta del Director  Loría Chaves responde la Gerente de Logística  que se tienen los 

proveedores que  están inscritos y registrados en el país, son  Glaxo, Distribuidora Farmanova y 

EOS.   

 

Por consiguiente, se tiene a la vista el oficio N° GL-44552-2016, de fecha 27 de octubre del año 

en curso, firmado por la señora Gerente de Logística, de acuerdo con los elementos que se tienen 

como acreditados en el expediente electrónico visible en el sitio Compr@red, respecto del 

procedimiento N° 2016ME-000081-05101, dado el cumplimiento administrativo, técnico y legal,  

con fundamento en el acuerdo de aprobación de la Comisión Especial de Licitaciones en la sesión 



 Nº 8872 

 

 

47 

número 22-2016, del 24 de octubre del año 2016, así como la comunicación del 15 de julio del 

año 2016, número ACC-1037-2016, suscrita por el licenciado Carlos Eduardo Montoya Murillo, 

Jefe a.c. del Área de Contabilidad de Costos, relativa a la solicitud de aval a estudio de precios 

del concurso en consideración, que avala la metodología para el cálculo de  precios realizada por 

el Área de Gestión de Medicamentos, y con base en la recomendación de la Ing. Dinorah Garro 

Herrera,  Gerente de Logística, la Junta Directiva ïen forma unánime- ACUERDA adjudicar el 

renglón único de la cotización N° 2016ME-000081-05101, a través de la plataforma de compra 

electrónica Compr@red, a favor de la empresa Farmacias EOS S.A., oferta única en plaza; 

renglón único:  48.800 (cuarenta y ocho mil ochocientos) cientos, cantidad referencial, a un 

precio unitario de US$25,30 cada ciento de Lamotrigina 100 mg., tabletas masticables y 

dispersables, por un monto total estimado por adquirir de US$1.234.640,00 (un millón doscientos 

treinta y cuatro mil seiscientos cuarenta dólares). Entregas según demanda.  

 

Modalidad de la compra: prorrogable, entregas según demanda: compra para un período de un 

año, con posibilidad facultativa de prórroga, una vez que se acrediten en el expediente los 

estudios que comprueben la razonabilidad de precios y condiciones de mercado que benefician 

los intereses institucionales, hasta por tres (03) períodos más de un año, para un total de cuatro 

(04) períodos de un año cada uno. 

 

Todo de conformidad con las condiciones exigidas por la Institución en el respectivo cartel y las 

ofrecidas por la firma adjudicataria. 

 

Sometida a votación la moción para que la resolución se adopte en firme es acogida 

unánimemente.  Por tanto, el acuerdo se adopta en firme. 

 

Ingresa al salón de sesiones la doctora Vicenta Machado Cruz, funcionaria del Programa 

Ampliado de Inmunizaciones. 

 

ARTICULO 23º 

 

Se tiene a la vista el oficio N° GL-44.553, fechado 27 de octubre del año 2016, suscrito por la 

señora Gerente de Logística, que contiene la propuesta para la adjudicación de la compra directa 

N° 2016CD-000113-5101: ítem único: 80.000 (ochenta mil) dosis de la Vacuna Neumocóccica 

Conjugada 13-Valente (Proteína difteria CRM197). Suspensión estéril, inyectable, frasco ampolla 

con 0,5 ml, para dosis única o jeringa pre-llenada con 0,5 ml, a un precio unitario de 

US$15,2265625, para un total de US$1.218.125,00, a favor de la OPS, oferta única. 

 

La presentación, con base en las láminas que se especifican, está a cargo de: 

 

Ingeniera Dinorah Garro Herrera: 

 

A) 
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B) 

 
 

C) Forma de contratación:  

La adquisición de vacunas está regulada por lo dispuesto en la Ley 8111, Ley Nacional de 

Vacunación y su Reglamento. Precisamente en los artículos 19 y 20 del Reglamento  a 

Ley, se  indica lo siguiente: 

  

Art. 19. 

Corresponde a la Caja la adquisición de las vacunas de acuerdo al esquema oficial de 

vacunas y esquemas especiales. Lo hará de acuerdo a la normativa a través de organismos 

internaciones: Fondo rotatorio administrado por la Organización Panamericana de la 

Salud. La Caja solicitará a la OPS/Fondo Rotatorio la certificación de producto de 

vacunas que están inscritas como oferentes del Fondo. El Laboratorio de Normas y 

Calidad de Medicamentos de la  Caja verificará la calidad de los lotes de vacunas que 

sean importados para atender las necesidades de inmunización en el país. 

  

Art. 20 

En caso de que el Fondo Rotatorio/OPS no pueda suplir las vacunas que se necesitan, o no 

puedan ofrecer alguna vacuna necesaria ya sea dentro del esquema oficial o dentro de los 

esquemas especiales, la Caja comprará las vacunas siguiendo la normativa vigente para 

adquisición de medicamentos. 

Por otra parte, el artículo 129 del Reglamento a la Ley de Contratación Administrativa, 

indica lo siguiente: 

Artículo 129: Acuerdos celebrados con sujetos de Derecho Internacional Público. Los 

acuerdos y contratos con sujetos de Derecho Internacional Público, incluyendo otros 

Estados estarán excluidos de los procedimientos de contratación administrativa. Sin 

embargo, para su validez y eficacia, deberán documentarse por escrito siguiendo los 

trámites correspondientes y suscribirse por los funcionarios competentes. 

Para celebrar la contratación en forma directa, la Administración tomará en cuenta que 

el precio o estimación de la contraprestación, no exceda los límites razonables según los 

precios que rijan operaciones similares, ya sean en el mercado nacional o internacional.  
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Licenciada Alfaro Araya: 

 

D) 

 

 
 

E) 

 
 

Prosigue doña Dinorah y da lectura a la propuesta de acuerdo, en los siguientes términos: 

 

F) 
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La Gerente de Logística expone sobre la compra directa N° 2016CD-000113-5101, para la 

adquisición de la Vacuna Neumocóccica Conjugada 13-Valente (Proteína difteria CRM197).  

Hace hincapié en que es una adquisición medio del Fondo Rotatorio de la Organización 

Panamericana de la Salud (OPS), la cantidad a  comprar es de 80.000 dosis, la  modalidad de la 

compra es ordinaria y se está aplicando el artículo 129º del Reglamento de la Ley de Contratación 

Administrativa. El análisis técnico lo efectúa la Comisión de Análisis Técnico de las Ofertas de 

Vacunas la cual recomendó, la oferta recibida es la OPS por la compra de 80.000  dosis, el precio 

unitario es de alrededor de quince dólares.   El monto total es de un millón doscientos dieciocho 

mil ciento veinticinco dólares, es una única oferta por ser el oferente  la OPS.  El criterio legal lo 

otorgó la Dirección Jurídica, mediante el oficio N° DJ-05862-2015 de fecha 29 de setiembre del 

año 2016 y da el visto bueno al procedimiento tramitado, con el fin de que  la licitación sea 

elevada, ante la  Comisión Especial de Licitaciones para que recomiende el dictado del acto final. 

 

La Licda. Sherry Alfaro se refiere a la racionalidad del precio ofertado  por la OPS, en términos 

de que se considera razonable,  en comparación con el histórico de precios, porque se está 

obteniendo una disminución de un  -8.71%, el cual  cabe dentro del parámetro de la metodología.  

Además,  se verifican los precios de referencia a nivel internacional, porque en este caso, todos 

los precios están  más elevados del que está ofreciendo en este momento la OPS. 

 

La Gerente de Logística procede a leer la  propuesta de acuerdo. 

 

Interviene el Director Devandas Brenes y señala que  en este punto,  para darle seguimiento a una 

inquietud permanente de don Adolfo Gutiérrez,  en cuanto al financiamiento de las  vacunas. 

Solicita que la Institución le informe a la población de todo el Programa de Vacunación,  cuánto 

está costando  para que la ciudadanía conozca, cuál es el esfuerzo que se está haciendo en este 

campo.  No se indica que en la publicación se excluye ningún proveedor y evitar malos 

entendidos; repite, pero sí que la población tenga ese conocimiento,  porque le parece que es una 

información importante sumando el costo de  las otras vacunas, cuánto es lo que anualmente la 

Institución está invirtiendo en las vacunas.    

 

El Director Gutiérrez Jiménez solicita que, adicionalmente,  quiere que se presente  un informe 

sencillo,  no muy elaborado porque es, relativamente, sencillo establecer cuántos son los montos 

que hasta hoy se han invertido. La última vez que se había presentado una licitación de esa 

naturaleza, el monto invertido era de alrededor de cincuenta y siete mil millones de colones y el 

Estado no hay pagado ningún monto respecto de ese gasto.   Recuerda que ese  comentario que 

está haciendo, lo hizo hace muchos meses y en aquel momento se le informó que ese gasto no 

estaba contemplado en el Presupuesto General de la República, es decir,  las vacunas cuya 

obligación del Estado está fuera de toda discusión.  Solicita que le informen el monto total que se 

le debe cobrar al Gobierno. Conoce que  había habido una acercamiento de la Comisión en la 

negociación sobre el tema de vacunas, pero no ha pasado nada y está seguro que la deuda es 

mucho más de sesenta mil millones de colones.  Por lo que considera que el asunto está quedando 

pendiente, entonces,  quiere saber el monto total, así como las acciones que se están haciendo y 

las propuestas para cobrar de inmediato ese rubro. Solicita que si los señores Directores están de 

acuerdo se tome un acuerdo en esos términos.  
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La doctora Sáenz Madrigal pregunta si en ese sentido  había un acuerdo previo, porque tiene 

entendido que el Ministerio de Salud le planteó una  consulta relacionada, a la Procuraduría 

General de la República. 

 

Sobre el particular, la Dra. Vicenta Machado indica que están a la espera,  porque la respuesta de 

la Procuradur²a General de la Rep¼blica no fue satisfactoria, dado que fue una ñrespuesta tipo 

salom·nicaò, es decir, no fue contundente en t®rminos de que indica que el pago de las vacunas le 

corresponde a la Caja y al Ministerio de Salud, por lo que  se volvió a consultar el asunto.  Por 

otra parte, cuando la decisión de la Institución  llegó a la Comisión,  se le consultó  al Órgano 

Contralor y  esa Institución, dio una respuesta que no es satisfactoria para lo que se estaba 

preguntando en ese momento.   

 

Acota el licenciado Gutiérrez Jiménez que lo que cree es que se cometen el error de hacer la 

consulta, porque la Dirección Jurídica y la Auditoría en la Institución ya lo definió.  Entonces, se 

debería de cobrar lo que se cree que se tiene que cobrar.  En lugar de estar haciendo consultas a la 

Procuraduría General de la Republica para ver si se puede o no puede, tienen un dictamen muy 

serio que lo vio Auditoría y lo vio la Dirección Jurídica donde les dijo que esto era lo que tenían. 

No entiende por qué están preguntándole a la Procuraduría, la Comisión puede hacer lo que 

quiera pero su posición por lo menos es que deben cobrar lo que quieran que tienen que cobrar y 

si alguien en la Comisión, en el Estado, en el Poder Ejecutivo, en el Ministerio o cualquier otra 

persona que quiera contrarrestar porque cree que están equivocados, que presente las acciones 

que tenga que hacer. Esperaría que estén cobrando lo que deben. En dictámenes tienen acreditado 

como derecho. 

 

La doctora  Sáenz Madrigal sugiere que se tome un primer acuerdo respecto de la licitación y, 

luego, un segundo acuerdo, en términos de solicitar el informe de las sanciones de los montos 

acumulados y las sanciones que se han tomado para cubrir los gastos de las vacunas. 

 

Director Devandas Brenes agrega que también  la Institución le informe al país, respecto de la 

compra de las vacunas. 

 

A la Dra. Rocío Sáenz le parece que se puede promover una campaña de divulgación al respecto. 

 

Sometida a votación la propuesta, cuya resolución en adelante se consigna, es acogida por todos 

los señores Directores, salvo por el Director Gutiérrez Jiménez que vota negativamente. 

 

Por tanto, se tiene a la vista el oficio número GL-44553-2016, fechado 27 de octubre del año en 

curso, firmado por la señora Gerente de Logística, que en adelante se transcribe textualmente y 

refiere a la propuesta de adjudicación de la compra directa N° 2016CD-000113-5101,  promovida 

para la adquisición de la Vacuna Neumocóccica Conjugada 13-Valente (Proteína difteria 

CRM197): 

 

ñEl Ćrea de adquisiciones de Bienes y Servicios, mediante oficio No. LPM-0966-2016, traslada 

el presente expediente para que el mismo sea avalado por la Comisión Especial de Licitaciones, 

para su respectiva adjudicación por parte de la Junta Directiva. 

 

Así las cosas, la Comisión Especial de Licitaciones analiza lo siguiente: 
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1. Antecedentes: 
 

¶ Forma de contratación: 

 

La adquisición de vacunas está regulada por lo dispuesto en la Ley 8111, Ley Nacional de 

Vacunación y su Reglamento. Precisamente en los artículos 19 y 20 del Reglamento  a Ley, se  

indica lo siguiente: 

 

Art. 19. 

Corresponde a la Caja la adquisición de las vacunas de acuerdo al esquema oficial de 

vacunas y esquemas especiales. Lo hará de acuerdo a la normativa a través de 

organismos internaciones: Fondo rotatorio administrado por la Organización 

Panamericana de la Salud. La Caja solicitará a la OPS/Fondo Rotatorio la certificación 

de producto de vacunas que están inscritas como oferentes del Fondo. El Laboratorio de 

Normas y Calidad de Medicamentos de la  Caja verificará la calidad de los lotes de 

vacunas que sean importados para atender las necesidades de inmunización en el país. 

 

Art. 20 

En caso de que el Fondo Rotatorio/OPS no pueda suplir las vacunas que se necesitan, o 

no puedan ofrecer alguna vacuna necesaria ya sea dentro del esquema oficial o dentro de 

los esquemas especiales, la Caja comprará las vacunas siguiendo la normativa vigente 

para adquisición de medicamentos. 

 

Por otra parte, el artículo 129, del Reglamento a la Ley de Contratación Administrativa, indica lo 

siguiente: 

 

ñArt²culo 129: 

Los acuerdos y contratos con sujetos de Derecho Internacional Público, incluyendo otros 

Estados estarán excluidos de los procedimientos de contratación administrativa. Sin 

embargo, para su validez y eficacia, deberán documentarse por escrito siguiendo los 

trámites correspondientes y suscribirse por los funcionarios competentes. 

Para celebrar la contratación en forma directa, la Administración tomará en cuenta que 

el precio o estimación de la contraprestación, no exceda los límites razonables según los 

precios que rijan operaciones similares, ya sea en el mercado nacional o internacional.ò 

 

¶ Modalidad de la compra: Ordinaria, aplicación del artículo 129, del Reglamento a la Ley de 

Contratación Administrativa. 

 

¶ Comisión Especial de Licitaciones: Analizada en la sesión ordinaria No. 22-2016, de fecha 

24 de octubre del 2016. Se avala la propuesta de adjudicación y se recomienda elevar ante 

Junta Directiva. 

 

2. Participantes:  

 

Oferta Oferente Monto Total 
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UNICA Organización Panamericana de la Salud. $ 1.218.125,00 

 

3. Análisis Administrativo :  

 

Efectuado el 05 de agosto del 2016 por la Sub Área de Análisis del Área de Adquisiciones de 

Bienes y Servicios, determinando que la única oferta cumple con todos los aspectos 

administrativos solicitados en el cartel. 

 

4. Criterio Técnico:  

 

Mediante acta de recomendación de fecha 10 de agosto del 2016, visible en el folios del 042 al 

045, suscrito por la Comisión de Análisis Técnico de las ofertas de vacunas, se recomienda 

técnicamente la compra de la vacuna Neumocóccica Conjugada 13-valente. 

 

5. Razonabilidad del Precio: 

 

Mediante oficio No. ACC-1205-2016, de fecha 29 de agosto de 2016, el Área de Contabilidad de 

Costos, avala técnicamente  el estudio de razonabilidad del precio elaborado por el Área de 

Gestión de Medicamentos, indicando entre otras cosas, que de acuerdo con la metodología 

utilizada, los resultados obtenidos y lo analizado en este estudio, el precio ofrecido por  

Organización Panamericana de la Salud, para la compra de 80.000 dosis del producto Vacuna 

Neumocóccica Conjugada 13-valente, se considera un precio razonable. 

 

6. Criterio Legal:  

 

Mediante oficio No. DJ-05862-2016, de fecha 29 de setiembre del 2016, la Dirección Jurídica 

otorga visto bueno al procedimiento tramitado a fin de que el mismo sea elevado a la Comisión 

Especial de Licitaciones para que recomiende el dictado del acto final. Folio 074. 

 

7. Recomendación para Junta Directiva:  
 

De acuerdo con los elementos que se tienen como acreditados en el expediente de compra No. 

2016CD-000113-5101, y dado el cumplimiento administrativo, técnico y legal, así como la 

determinación de la razonabilidad del precio por parte del Área de Contabilidad de Costos, la 

Comisión Especial de Licitaciones avala el presente caso con la finalidad de elevarlo a la Junta 

Directiva para su respectiva adjudicación, según el siguiente detalle: 

 

¶ OFERTA UNICA: ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA SALUD.  

 

ITEM  DESCRIPCIÓN CANTIDAD 
PRECIO 

UNITARIO 

PRECIO  

TOTAL 

UNICO 

Vacuna Neumocóccica Conjugada 

13-Valente (Proteína difteria 

CRM197). Suspensión estéril. 

Inyectable. Frasco ampolla con 0,5 

ml. Para dosis única ó jeringa pre-

80.000 Dosis. $ 15,2265625 
$ 

1.218.125,00 
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llenada con 0,5 ml. 

MONTO TOTAL A ADJUDICAR $ 1.218.125,00 

 

Demás  condiciones y especificaciones de acuerdo con la oferta recomendada  y lo solicitado en 

el cartelò, 

 

y con base en la recomendación de la señora Gerente de Logística, la Junta Directiva ïpor 

mayoría- ACUERDA adjudicar a la única oferta, Organización Panamericana de la Salud, el 

concurso 2016CD-000113-5101,   promovido para la adquisición de 80.000 (ochenta mil) dosis 

de la Vacuna Neumocóccica Conjugada 13-Valente  (Proteína difteria CRM197), suspensión 

estéril, inyectable, frasco ampolla con 0,5 ml, para dosis única o jeringa prellenada con 0,5 ml; 

precio unitario:  US$15,2265625, para un total de US$1.218.125,00 (un millón doscientos 

dieciocho mil ciento veinticinco dólares).  

 

Todo de conformidad con las condiciones exigidas en el respectivo cartel de la solicitud de 

cotización y las ofrecidas por la adjudicataria.  

 

Sometida a votación la moción para que la resolución se adopte en firme es acogida por todos los 

señores Directores, excepto por el Director Gutiérrez Jiménez.  Por tanto, el acuerdo se adopta en 

firme. 

 

ARTICULO 24º 

 

Se tiene a la vista el oficio N° GL-44.554, del 27 de octubre del año 2016, firmado por la señora 

Gerente de Logística, que contiene la propuesta para la  adjudicación de la compra directa N° 

2016CD-000123-5101: ítem único: 100.000 (cien mil) dosis, de la Vacuna combinada de Toxoide 

Diftérico y Tetánico, componentes de Pertussis Acelulares naturales y Toxoide de Pertussis, 

Poliovirus de Tipo 1, 2, 3 inactivos y Vacuna Haemophilus Tipo B.,  a un precio unitario de 

$14,5040, para un total de US$1.450.400, a favor de la Organización Panamericana de la Salud, 

oferta única. 

 

La exposición, según las láminas que se detallan, está a cargo de: 

 

Ingeniera Garro Herrera: 

 

I) 

 
 

II)  
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III)  Forma de contratación:  

La adquisición de vacunas está regulada por lo dispuesto en la Ley 8111, Ley Nacional de 

Vacunación y su Reglamento. Precisamente en los artículos 19 y 20 del Reglamento  a 

Ley, se  indica lo siguiente: 

  

Art. 19. 

Corresponde a la Caja la adquisición de las vacunas de acuerdo al esquema oficial de 

vacunas y esquemas especiales. Lo hará de acuerdo a la normativa a través de organismos 

internaciones: Fondo rotatorio administrado por la Organización Panamericana de la 

Salud. La Caja solicitará a la OPS/Fondo Rotatorio la certificación de producto de 

vacunas que están inscritas como oferentes del Fondo. El Laboratorio de Normas y 

Calidad de Medicamentos de la  Caja verificará la calidad de los lotes de vacunas que 

sean importados para atender las necesidades de inmunización en el país. 

  

Art. 20 

En caso de que el Fondo Rotatorio/OPS no pueda suplir las vacunas que se necesitan, o no 

puedan ofrecer alguna vacuna necesaria ya sea dentro del esquema oficial o dentro de los 

esquemas especiales, la Caja comprará las vacunas siguiendo la normativa vigente para 

adquisición de medicamentos. 

Por otra parte, el artículo 129 del Reglamento a la Ley de Contratación Administrativa, 

indica lo siguiente: 

Artículo 129: Acuerdos celebrados con sujetos de Derecho Internacional Público. Los 

acuerdos y contratos con sujetos de Derecho Internacional Público, incluyendo otros 

Estados estarán excluidos de los procedimientos de contratación administrativa. Sin 

embargo, para su validez y eficacia, deberán documentarse por escrito siguiendo los 

trámites correspondientes y suscribirse por los funcionarios competentes. 

Para celebrar la contratación en forma directa, la Administración tomará en cuenta que 

el precio o estimación de la contraprestación, no exceda los límites razonables según los 

precios que rijan operaciones similares, ya sean en el mercado nacional o internacional.  

 

Licenciada Alfaro Araya: 

 

IV)  
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V) 

 
 

Continúa doña Dinorah con la lectura de la propuesta de acuerdo siguiente: 

 

VI)  
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La Gerente de Logística señala que se presentará a consideración de la Junta Directiva, el oficio  

N° GL-44.554, del 27 de octubre del año 2016, el cual contiene la propuesta para la  adjudicación 

de la compra directa de la Vacuna combinada de Toxoide Diftérico y Tetánico, componentes de 

Pertussis Acelulares naturales y Toxoide de Pertussis, Poliovirus de Tipo 1, 2, 3 inactivos y 

Vacuna Haemophilus Tipo B. a un precio unitario de $14,5040, para un total de US$1.450.400, a 

favor de la Organización Panamericana de la Salud OPS, al amparo de la Ley, dado que es un 

proveedor único.    La cantidad por comprar son 100.000 dosis, es una modalidad ordinaria de la 

aplicación del artículo N° 129 de la Ley General de Contratación Administrativa. El análisis 

técnico fue efectuado por la Comisión de Análisis Técnico de las Ofertas de Vacunas y  

recomendó la oferta recibida de  la OPS, por esa cantidad de vacunas,   a un precio unitario de 

alrededor de  catorce dólares con cuenta centavos,  para un monto total de un millón 

cuatrocientos cincuenta mil cuatrocientos dólares. Repite, es única oferta, hay un criterio legal 

que ampara el procedimiento bajo el oficio N° DJ-06096-2016 de fecha 12 de octubre del año 

2016, mediante el cual  la Dirección Jurídica considera que la oferta recomendada y, 

potencialmente,  adjudicada ha cumplido con los requisitos jurídicos para que la Comisión 

Especial de Licitaciones y le recomiende a la Junta Directiva el dictado de acto de adjudicación.  

La razonabilidad de precios mediante el oficio N° AACC-1286-2016 de fecha 19 de setiembre 

del  año 2016 y  el Área de Contabilidad de Costos avaló técnicamente el estudio.    

 

La Licda. Sherry Alfaro explica que en este caso, del precio histórico  se obtiene una diferencia 

de un 1%m  con respecto de la última compra realizada por la Institución a la OPS.  En este caso, 

se revisan referencias de precios, las cuales se ubican por encima del precio ofrecido por la OPS 

en esta ocasión. 

 

La Gerente de Logística lee  la propuesta de acuerdo. 

 

Interviene el Director  Devandas Brenes y señala que en la  correspondencia, está incluido el 

informe de la  Comisión que analizó  la razonabilidad de precios y es importante, porque no es un 

punto muy conflictivo y plantea algunos elementos que agilizan algunos de esos trámites. Por lo 

que solicita, respetuosamente, se ubique en un  lugar de la agenda, porque considera que no 

tomará mucho tiempo y el tema es significativo para la administración. 

 

Sometida a votación la propuesta, cuya resolución en adelante se consigna, es acogida por todos 

los señores Directores, salvo por el Director Gutiérrez Jiménez que vota negativamente. 

 

Por lo tanto, se tiene a la vista el oficio número 44554-2016, del 27 de octubre del presente año, 

firmado por la señora Gerente de Logística que, en adelante se transcribe en forma literal y refiere 

a la propuesta de adjudicación de la compra directa N° 2016CD-000123-5101, promovida para la 

adquisición de la Vacuna combinada de Toxoide Diftérico y Tetánico, componentes de Pertussis 

Acelulares naturales y Toxoide de Pertussis, Poliovirus de Tipo 1, 2, 3 inactivos y Vacuna 

Haemophilus Tipo B.: 

 

ñEl Ćrea de adquisiciones de Bienes y Servicios, mediante oficio No. LPM-0990-2016, traslada 

el presente expediente para que el mismo sea avalado por la Comisión Especial de Licitaciones, 

para su respectiva adjudicación por parte de la Junta Directiva. 

 

Así las cosas, la Comisión Especial de Licitaciones analiza lo siguiente: 
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1. Antecedentes: 
 

¶ Forma de contratación: 

 

La adquisición de vacunas está regulada por lo dispuesto en la Ley 8111, Ley Nacional de 

Vacunación y su Reglamento. Precisamente en los artículos 19 y 20 del Reglamento  a Ley, se  

indica lo siguiente: 

 

Art. 19. 

Corresponde a la Caja la adquisición de las vacunas de acuerdo al esquema oficial de 

vacunas y esquemas especiales. Lo hará de acuerdo a la normativa a través de 

organismos internaciones: Fondo rotatorio administrado por la Organización 

Panamericana de la Salud. La Caja solicitará a la OPS/Fondo Rotatorio la certificación 

de producto de vacunas que están inscritas como oferentes del Fondo. El Laboratorio de 

Normas y Calidad de Medicamentos de la  Caja verificará la calidad de los lotes de 

vacunas que sean importados para atender las necesidades de inmunización en el país. 

 

Art. 20 

En caso de que el Fondo Rotatorio/OPS no pueda suplir las vacunas que se necesitan, o 

no puedan ofrecer alguna vacuna necesaria ya sea dentro del esquema oficial o dentro de 

los esquemas especiales, la Caja comprará las vacunas siguiendo la normativa vigente 

para adquisición de medicamentos. 

 

Por otra parte, el artículo 129, del Reglamento a la Ley de Contratación Administrativa, indica lo 

siguiente: 

 

ñArt²culo 129: 

Los acuerdos y contratos con sujetos de Derecho Internacional Público, incluyendo otros 

Estados estarán excluidos de los procedimientos de contratación administrativa. Sin 

embargo, para su validez y eficacia, deberán documentarse por escrito siguiendo los 

trámites correspondientes y suscribirse por los funcionarios competentes. 

Para celebrar la contratación en forma directa, la Administración tomará en cuenta que 

el precio o estimación de la contraprestación, no exceda los límites razonables según los 

precios que rijan operaciones similares, ya sea en el mercado nacional o internacional.ò 

 

¶ Modalidad de la compra: Ordinaria, aplicación del artículo 129, del Reglamento a la Ley de 

Contratación Administrativa. 

 

¶ Comisión Especial de Licitaciones: Analizada en la sesión ordinaria No. 22-2016, de fecha 

24 de octubre del 2016. Se avala la propuesta de adjudicación y se recomienda elevar ante 

Junta Directiva. 

 

2. Participantes:  

 

Oferta Oferente Monto Total 
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UNICA Organización Panamericana de la Salud. $ 1.450.400,00 

 

3. Análisis Administrativo :  

 

Efectuado el 10 de agosto del 2016 por la Sub Área de Análisis del Área de Adquisiciones de 

Bienes y Servicios, determinando que la única oferta cumple con todos los aspectos 

administrativos solicitados en el cartel. 

 

4. Criterio Técnico:  

 

Mediante acta de recomendación de fecha 17 de agosto del 2016, visible en el folios del 042 al 

045, suscrito por la Comisión de Análisis Técnico de las ofertas de vacunas, se recomienda 

técnicamente la compra de la vacuna combinada de toxoide diftérico tetánico, componente de 

Pertussis acelular, Poliovirus 1,2,3 inactivados y Haemophilus Influenza de tipo b. 

 

5. Razonabilidad del Precio: 

 

Mediante oficio No. ACC-1286-2016, de fecha 19 de setiembre de 2016, el Área de Contabilidad 

de Costos, avala técnicamente  el estudio de razonabilidad del precio elaborado por el Área de 

Gestión de Medicamentos, indicando entre otras cosas, que de acuerdo con la metodología 

utilizada, los resultados obtenidos, los parámetros establecidos y lo analizado en este estudio, el 

precio ofrecido por  Organización Panamericana de la Salud, para la compra de 100.000 ampollas 

del producto Vacuna Combinada de Toxoide Diftérico y Tetánico, Componentes de Pertussis 

acelulares naturales y toxoide de pertussis. Poliovirus de tipo 1, 2, 3 inactivos y vacuna 

Haemophilus tipo, se considera un precio razonable. 

 

6. Criterio Legal:  

 

Mediante oficio No. DJ-06096-2016, de fecha 12 de octubre del 2016, la Dirección Jurídica 

considera que la oferta recomendada y potencialmente adjudicataria ha cumplido con los 

requisitos jurídicos para que la Comisión Especial de Licitaciones recomiende a la Junta 

Directiva el dictado acto de adjudicación. 

 

7. Recomendación para Junta Directiva:  
 

De acuerdo con los elementos que se tienen como acreditados en el expediente de compra No. 

2016CD-000123-5101, y dado el cumplimiento administrativo, técnico y legal, así como la 

determinación de la razonabilidad del precio por parte del Área de Contabilidad de Costos, la 

Comisión Especial de Licitaciones avala el presente caso con la finalidad de elevarlo a la Junta 

Directiva para su respectiva adjudicación, según el siguiente detalle: 

 

¶ OFERTA UNICA: ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA SALUD.  

 

ITEM  DESCRIPCIÓN 
CANTID

AD 

PRECIO 

UNITARIO 

PRECIO  

TOTAL 



 Nº 8872 

 

 

60 

UNICO 

Vacuna combinada de Toxoide Diftérico 

y Tetánico, componentes de Pertussis 

Acelulares naturales y Toxoide de 

Pertussis, Poliovirus de Tipo 1, 2, 3 

inactivos y Vacuna Haemophilus Tipo B. 

100.000 

Dosis. 
$ 14,5040 

$ 

1.450.400,0

0 

MONTO TOTAL A ADJUDICAR $ 1.450.400,00 

 

Demás  condiciones y especificaciones de acuerdo con la oferta recomendada  y lo solicitado en 

el cartelò, 

 

y con base en la recomendación de la señora Gerente de Logística, la Junta Directiva ïpor 

mayoría- ACUERDA adjudicar a la única oferta, Organización Panamericana de la Salud, el 

concurso 2016CD-000123-5101,   promovido para la adquisición de 100.000 (cien mil) dosis de 

la Vacuna combinada de Toxoide Diftérico y Tetánico, componentes de Pertussis Acelulares 

naturales y Toxoide de Pertussis, Poliovirus de Tipo 1, 2, 3 inactivos y Vacuna Haemophilus 

Tipo B.,  a un precio unitario: US$14,5040, para un total de US$1.450.400,00 (un millón 

cuatrocientos cincuenta mil cuatrocientos dólares). 

 

Todo de conformidad con las condiciones exigidas en el respectivo cartel de la solicitud de 

cotización y las ofrecidas por la adjudicataria.  

 

Sometida a votación la moción para que la resolución se adopte en firme es acogida por todos los 

señores Directores, salvo por el Director Gutiérrez Jiménez, que vota en forma negativa.  Por 

tanto, el acuerdo se adopta en firme. 

 

La ingeniera Garro Herrera y el equipo de trabajo que la acompaña se retiran del salón de 

sesiones. 

 

Ingresan al salón de sesiones la señora Gerente de Infraestructura y Tecnologías, arquitecta 

Gabriela Murillo Jenkins; la licenciada Nuria Sandí Retana, Asesora, y el ingeniero Danilo 

Monge Guillén,  funcionario de la citada Gerencia. 

 

ARTICULO 25º 

 

En relación con la propuesta de declaratoria de infructuoso licitación pública 2015LN-000001-

4402: adquisición de terreno para la construcción y equipamiento del Centro de 

Almacenamiento y Distribución de la CCSS  (Ref.: GIT-4066-2016), se solicitó información 

complementaria en el artículo 21° de la sesión N° 8869  del 20 de octubre del año 2016, se recibe 

el oficio número GIT-4759-2016, fechado 2 de noviembre del año 2016, firmado por la señora 

Gerente de Infraestructura y Tecnologías que, en adelante se transcribe, en forma literal: 

 

ñEn atenci·n al requerimiento de la Junta Directiva formulado en art²culo 21 de la Sesi·n 

8869, relativo a información complementaria sobre la propuesta de declaratoria de 

infructuosa de la licitación pública 2015LN-000001-4402, agradezco sus buenos oficios 

para tramitar solicitud de ampliación del plazo para su presentación. 
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Lo anterior, debido a que en el desarrollo de los nuevos estudios, se determinó la 

necesidad de contar con una ampliación de criterio por parte de la Dirección General de 

Aviación Civil, lo cual se considera relevante para la toma decisiones. 

 

Una vez que se cuente con este estudio, se estará solicitando el agendamiento del caso, 

dada la prioridad de este proyecto en el área de almacenamiento y distribución de 

medicamentos y otros insumos a nivel nacionalò, 

 

En relación con la propuesta de declaratoria de infructuoso licitación pública 2015LN-000001-

4402, la Gerente de Infraestructura y Tecnologías solicita que se el tema se reprograme, dado que 

se hizo una consulta ante la Dirección General de Aviación Civil, relacionada con el lote y 

solicitó  más tiempo, para atender el asunto. En ese sentido, mientras se recibe la respuesta de la 

Dirección General de Aviación Civil, se está solicitando la ampliación del plazo para presentar el 

asunto, dado que ya se  tramitó la consulta.    

 

Pregunta el Director Devandas Brenes qué relación tiene la Dirección General de Aviación Civil 

con el asunto.  

 

Por su parte, el  Director Loría Chaves recuerda que se hizo  un estudio de viabilidad, por un 

monto de  cinco mil dólares. 

 

Aclara la Arq. Murillo Jenkins que la Junta Directiva les solicitó más información, entre la que 

estaba  el tema del área circundante que está en el área de aproximación del Aeropuerto Juan 

Santamaría. Por lo que se le hizo una consulta a la Dirección General de Aviación Civil,  una 

primera vez y, en este momento, se está  solicitando una ampliación de esa consulta. 

 

El Director Gutiérrez Jiménez menciona que en la sesión pasada, se indicó que se le  había hecho 

una  consulta a la Dirección General de Aviación Civil, en las que se había definido las 

condiciones que Aviación Civil podría aceptar.  

 

Señala la arquitecta Murillo que se le  había planteado una consulta a la Dirección General de 

Aviación Civil,  sobre las alturas  pero no sobre la zona de aproximación. 

 

El  licenciado Gutiérrez Jiménez insiste en que el asunto  ha llevado mucho tiempo.  Le parece 

que de la zona de aproximación se va aportar muy poco y es porque si en zona de aproximación, 

ya se definió que sus edificios van a tener cierta altura y lo indica porque estuvo como Presidente 

Ejecutivo de Aviación Civil y no cree que en el marco, se pueda  definir esos aspectos.  El tema 

es avanzar en el asunto,  porque han pasado  siete meses después que un criterio positivo se dio.  

No tiene ningún problema de que aborde el tema, se analice y al final se  encuentra  que esa 

situación se puede determinar, le produciría satisfacción.  No obstante,  a lo mejor con lo que la 

administración ya tiene, se va a poder  justificar para bien o para mal este asunto, pueden ir 

avanzando y si encuentran al final que la adición  es un elemento que hace la diferencia, 

entonces, lo piden. Entiende por lo que ha estado preguntando que tienen suficientes razones para 

entender que se requiere contar con esa información para ser considerada.  Le preocupa porque 

esta discusión ya tiene casi un mes de haberse producido sobre el tema. 
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La señora Presidenta Ejecutiva menciona que doña Mayra Soto, acompañó a la arquitecta Murillo 

al sitio y solicita que comenten lo que se observó,  porque entiende que a raíz de esa visita es que 

surge  la consulta. 

 

Sugiere el Director Loría Chaves que se vote el tema. 

 

La doctora Sáenz Madrigal pregunta qué se va a someter a votación. 

 

Interviene el licenciado Gutiérrez Jiménez  que la prórroga o la declaratoria de desierto de la 

licitación. 

 

La doctora Rocío Sáenz comenta que lo que está solicitando la Arquitecta Murillo Jenkins es más 

información.  Lo que plantearía, respetuosamente, es que si ya se hizo una consulta se deberían 

esperar y primero averiguar cómo está la gestión.  Por ejemplo, si la Dirección General de 

Aviación Civil, va  a tardar seis meses para contestar, el tema se presente antes.  Lo que tiene 

entendido porque doña Gabriela se lo comentó, es que  hicieron una visita y surgió una 

preocupación estando en el sitio. 

 

La Directora Soto Hernández comenta que la visita se hizo en un momento donde no había 

vuelos, ni lluvia, fue un lunes feriado.  Entonces, observó que  realmente  esos  lotes,  no están 

ubicados una zona habilitada.  Al ingresar a una zona  franca que está cercana, observó que es 

muy  práctico cómo se mueven esos camiones pesados de quince o más marchas. Por lo que le 

parece que es  difícil considerar,  objetivamente,  en algún momento ni los carros, porque hay que 

esperar que los carros  den una curva en dos lados, no sabe si es en San Antonio o en San Rafael 

de Alajuela.  Luego,  hay unas chancheras, una está cerrada y la otra está abierta; además, hay 

dos  barrios con mucha población, hay  una entrada y para salir hay que hacerlo para atrás, ese 

aspecto es el impacto inicial. El segundo impacto es cuando  vuela  un avión y  tomó una foto, era 

un  avión de Iberia y el estruendo, por lo que  pensó en las bodegas a la par, pero el avión 

desciende y  está cerca e, incluso,  hay unos postes de Aviación Civil y  las luces que están casi a 

la par del lote. Ese fue el inicio y, luego,  fueron a tomar un café y en ese momento, llovió y 

cuando regresaron al  posible terreno era una laguna, no es como los Estadios que tienen su 

drenaje y demás.  Honestamente salió muy decepcionada del lugar,  le indicó  a doña Gabriela 

que se saliera de ahí y se encontraron con otras Zonas Francas, incluso, algunas  indicaba que se 

vende.   Se pregunta por qué razón en  lugar de haber licitado para esos terrenos, no se licitaron, 

porque no  se avanzó, porque hay gran cantidad de empresas grandes, por ejemplo, Walmart y las 

calles están construidas con suficiente espacio, entonces, quedan los  manglares y la Caja en un 

rincón. 

 

El licenciado Gutiérrez Jiménez indica que esa fue la situación que se presentó en la sesión  de la 

Junta Directiva. 

 

Continúa la Licda. Soto Hernández y señala que esa fue la situación que observó. 

 

La señora Presidenta Ejecutiva indica que para precisar el tema, se determinó un asunto  

relacionado con el tema de los aviones, por lo que  surgió la necesidad de hacer la ampliación, 

porque se tiene una gran  preocupación.  Por otra parte, le parece que se debería estar más 

ocupado en buscar una solución al tema del Almacén y lo que plantea don Adolfo es, 
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precisamente,  que se  está  retrasando y retrasando el asunto, reitera, esa es la  preocupación. Si 

hay una posibilidad de tener un reporte de la Dirección General de  Aviación Civil que se tenga, 

de lo contrario el tema se  planifica para que se presente  de hoy en ocho días, para que el informe 

se presente de una vez.  

 

Señala el licenciado Gutiérrez Jiménez  que en la presentación que se hizo en una sesión pasada 

sobre el tema, lo indicó y,  desafortunadamente, no estuvo en toda la discusión;  pero por lo 

menos su ánimo es dejar claro que si es tan contundente como lo indica  doña Mayra. Entonces, 

por qué se emitió un dictamen positivo del terreno, en el lugar de hacerlo negativo. Aclara que no  

está promoviendo que alguna de esas fincas,  sea la parcela en la que se va a construir el Almacén 

General, sino que el tema se está analizando desde los años  2010 y 2011. Además, en esos años 

se ha pasado pagando novecientos cuarenta mil millones de colones por el contrato, por lo que le 

preocupa que todavía no  esté adelantado el tema.  Si la situación es tan evidente, repite, la 

molestia que tuvo la vez pasado, fue porque el asunto no se presentó en su verdadera dimensión, 

sino a medias porque se indicaba que había una gran cantidad de casas y eran dos. Además, que  

había unos puentes, repite, no va a defender esas fincas, porque no es lo que interesa.  Lo 

importante es que se presente la información correcta y en el momento correcto,  para tomar la 

decisión y si es tan contundente lo que le llama la atención y sigue indicándolo,  es porque hace 

seis meses no se tomó esta decisión. 

 

Señala la  doctora Sáenz Madrigal que el tema se presentará de hoy en ocho días y se expondrá 

con la información que se tiene,  sea con o sin la respuesta de la Dirección General de Aviación 

Civil, para tomar la decisión. 

 

Por su parte, la Directora Alfaro Murillo manifiesta  su duda, en el sentido de que en el cartel de 

la licitación se especificó  la zona, repite,  esa es la duda de origen.   Cree que ese es un asunto 

que no se puede obviar. Le parece que es la misma situación que hace un momento se presentó,  

en la otra discusión sobre  otro tema.  Se indicó la zona y cuando se presenta la licitación, se 

indica que  no era así,  porque se debió haber establecido que no querían fincas en un radio de 

tanto. La Caja compra donde quiere comprar, pero para hacerlo hay que tener una claridad 

absoluta de donde se quiere comprar, es decir, cuando esas personas presentan su oferta,  la 

presentan porque la finca está dentro del área que se indicó.   Esta inversión de tiempo a la que se 

refiere don Adolfo y que les sigue tomando hoy y tomará otra vez, está fundamentada en que la 

decisión original, es una decisión que según lo que doña Mayra refiere,  le parece que es 

equívoca, porque esa no era la zona o había que excluir o cuando escoge una zona, se  tiene que ir 

a conocer con todos los detalles y señales,  donde exactamente y qué características quiere, 

porque si no se pierde el tiempo. Además, si la licitación  no es clara se presentan personas  que 

tienen una finca donde no interesa, entonces, le parece que  como experiencia que supone que 

ñaqu² debe haber mucha para echar al sacoò;  esta es una más que les dice que las Gerencias 

tienen que desempeñar sus papeles y ser  mucho más concretos, en esos aspectos para evitar este 

desgaste de tiempo. 

 

La doctora Sáenz Madrigal plantea que si el tema se va a presentar de hoy en ocho días, se trate 

de no hacer la  discusión parcial y lo pide  con todo respeto, porque es mejor dedicarle el tiempo 

para analizar el asunto  y tomar la decisión que corresponde. 

 

El Director Loria Chaves indica que está de acuerdo. 
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La doctora Rocío Sáenz solicita pasar al siguiente tema y le da las gracias a don José Luis Loría. 

 

Se toma nota, finalmente, de que la Gerencia de Infraestructura y Tecnologías solicitará 

información ampliada a Aviación Civil. 

 

El ingeniero Monge Guillén se retira del salón de sesiones. 

 

Ingresan al salón de sesiones el licenciado Robert Picado Mora, Subgerente de Tecnologías de 

Información, y la ingeniera Mayra Rodríguez Ulate, funcionaria de la Dirección de Tecnologías 

de Información, y los licenciados Mario A. Cajina Chavarría, Jefe del Área de Gestión Judicial de 

la Dirección Jurídica, y Gustavo Camacho Carranza, Abogado de la Dirección Jurídica. 

 

El Director Gutiérrez Jiménez se disculpa y se retira del salón de sesiones. 

 

ARTICULO 26º 

 

ñDe conformidad con el criterio GA-41263-2017, el acceso de esta información, por ser de 

carácter confidencial de conformidad con reiterada jurisprudencia de Sala Constitucional, 

se excluye de publicaciónò. 

 

ARTICULO 27º 

 

Se tiene a la vista la consulta en relación con el Expediente N° 19.478, texto sustitutivo Proyecto 

ñLEY DE DESARROLLO DE OBRA PĐBLICA CORREDOR VIAL SAN JOS£-HEREDIA 

MEDIANTE FIDEICOMISOò,  que se traslada a la Junta Directiva mediante la nota Nº PE-

63836-2016, del 20 de octubre del año en curso, suscrita por la Jefe de Despacho de la 

Presidencia Ejecutiva, a la que se anexa la comunicación Nº CH-114-2016, de fecha 19 de 

octubre del año 2016, suscrita por la Lida. Ana Julia Araya Alfaro, Jefa de Área, Comisión 

Permanente de Asuntos Sociales de la Asamblea Legislativa. 

 

Se recibe el criterio de la Gerencia de Infraestructura y Tecnologías en el oficio número GIT-

4708-2016, fechado 26 de octubre de 2016, firmado por la Gerente de Infraestructura y 

Tecnologías que, en adelante se transcribe, en lo conducente:  

 

ñEn atenci·n al oficio JD-PL-0064-16 del 21 de octubre de 2016, suscrito por la señora Emma C. 

Zúñiga Valverde, Secretaria de Junta Directiva, y en referencia al oficio CH-114-2016 con fecha 

19 de octubre de 2016, suscrito por la licenciada Ana Julia Araya Alfaro, Jefa de Área de la 

Comisión Permanente de Asuntos Sociales, mediante el cual remite consulta sobre el texto 

Sustitutivo del Proyecto de Ley indicado en el epígrafe, atenta manifiesto para decisión de la 

estimable Junta Directiva: 

 

I - ANTECEDENTES: 
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Los diputados Lorelly Trejos Salas, William Alvarado Bogantes y Ronny Monge Salas tomando 

como base el proyecto de fideicomiso de la ruta San José-San Ramón, plantean una iniciativa 

similar para la construcción del corredor vial San José ï Heredia. 

 

La Comisión Permanente de Asuntos Sociales en la sesión extraordinaria N.° 5 celebrada el día 

miércoles 29 de junio de 2016, aprobó una moción que dispuso consultar criterio sobre el 

proyecto de ley: "LEY DE DESARROLLO DE OBRA PÚBLICA CORREDOR VIAL SAN 

JOSÉ-HEREDIA MEDIANTE FIDEICOMISO" expediente N° 19.478 

 

La CCSS, mediante oficio CH-029-2016 del 30 de junio de 2016, fue consultada sobre el 

proyecto de Ley. Se delegó en la Gerencia de Infraestructura y Tecnologías y en la Gerencia de 

Pensiones, la atención de la consulta. 

 

Esta consulta y el criterio unificado GIT-4148-2016, fueron conocidos por la Junta Directiva de 

la CCSS en el artículo 37 de la Sesión N° 8856 del 28 de julio de 2016. 

 

En esta ocasión, la Comisión de Asuntos Sociales de la Asamblea Legislativa mediante oficio 

CH-114-2016 con fecha 19 de octubre de 2016, consulta un Texto Sustitutivo sobre la base de 

texto del proyecto de Ley ya una vez consultado.  

 

Se solicitó criterio técnico-legal a la Gerencia de Pensiones y criterio legal al Lic. David 

Valverde Méndez, Asesor Legal de esta Gerencia. Se recibieron al efecto los oficios GP-61898-

2016 y GIT-4706-2016. 

 

II. CONSIDERACIONES Y ANÁLISIS  

 

El texto original de este proyecto de Ley, fue conocido por la Junta Directiva de la CCSS en el 

artículo 37 de la Sesión N° 8856 del 28 de julio de 2016. En esa oportunidad, la Junta Directiva 

acordó: 

 

ñPor lo tanto, habi®ndose hecho la presentaci·n pertinente por parte de la licenciada 

Mariela Pérez Jiménez, Abogada de la Gerencia de Infraestructura y Tecnologías, y 

con base en la Recomendaciones del señor Gerente de Pensiones en el oficio número 

GP-58.267 -16 y de la señora Gerente de Infraestructura y Tecnologías en la nota 

número GIT-4148-2016, la Junta Directiva ACUERDA externar criterio de no 

objeción al Proyecto mencionado, por cuanto no roza con las competencias 

constitucionales o funcionales de la Caja Costarricense de Seguro Social, ni con la 

normativa institucional.ò 

 

En aquella ocasión, el proyecto de ley consultado pretendía habilitar al Poder Ejecutivo, para que 

a través del Ministerio de Obras Públicas y Transportes (MOPT) y del Consejo Nacional de 

Vialidad (Conavi) constituya un fideicomiso de interés público a efectos de financiar, diseñar, 

construir, desarrollar y dar mantenimiento a la obra pública con servicio público denominada 

"corredor vial San José-Heredia. Tal objetivo no de modifica en esencia con el texto sustitutivo 

de estudio. 
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Criterio Legal:  Consultado el Lic. David Valverde, Asesor Legal de esta Gerencia, en oficio 

GIT-4706-2016, indica: 

 

A continuación se exponen los principales cambios entre el Texto ya consultado y al 

cual la CCSS no se opuso, y el nuevo Texto Sustitutivo: 

 

(é) 

Nótese entonces que los principales cambios con relación al texto anterior; lo 

siguiente: 

 

- El texto sustitutivo amplía la redacción de los artículos 1 sobre la Autorización al 

Poder Ejecutivo para constituir el Fideicomiso, y del artículo 2 con relación al objeto. 

- El texto sustitutivo amplía la redacción del artículo 3 sobre la Autorización al Sector 

Público para invertir recursos en el fideicomiso de obra pública con servicio público. 

- El texto sustitutivo introduce un nuevo artículo 5 en el cual autoriza que se puedan 

ceder los derechos de cobro de los futuros peajes  

- El texto sustitutivo, en el artículo 9 sobre el plazo, no contempla un plazo definido 

para el fideicomiso delegando ello en el futuro contrato que se firme. El texto anterior 

contemplaba un plazo de 35 años.  

- El texto sustitutivo amplía la redacción de los artículos 11 sobre la estructura del 

fideicomiso, establece un artículo 12 que contempla una Contraparte de la 

Administración para con el fideicomiso.  

- El texto sustitutivo introduce un artículo 13 sobre el Esquema de Garantías para 

mejorar las perspectivas de financiamiento.  

- El texto sustitutivo introduce un artículo 15 sobre los procedimientos de adquisición, 

básicamente rescatando el tema de los principios de la contratación administrativa en 

los contratos derivados del Contrato de Fideicomiso.  

Analizadas cada una de las modificaciones introducidas por el Texto Sustitutivo, esta 

Asesoría Legal determina que en su conjunto, el nuevo texto sustitutivo no es 

radicalmente distinto al texto anterior ya consultado, no cambia la esencia del objeto, 

ni tampoco se relaciona con situaciones propias del quehacer institucional, su 

normativa o sus alcances. De la lectura del proyecto del Ley, se desprende de manera 

inequívoca que el mismo no afecta las competencias generales ni específicas de la 

CCSS. Por el contrario, las iniciativas tendentes al mejoramiento de la infraestructura 

vial del país son beneficiosas para la Seguridad Social. 

 

Esta asesoría legal considera que el proyecto de ley no roza con las competencias 

constitucionales o funcionales de la CCSS,  sus intereses, o la normativa 

institucionalò.  

 

Criterio de la Gerencia de Pensiones: El anterior análisis de la Asesoría Legal Gerencial, es 

compartido por las Asesoría Legales de la Gerencia de Pensiones. Dicha Gerencia, consultada al 

efecto, con oficio GP-61898-2016 del 26 de octubre de 2016,  remite los siguientes documentos, 

cuyas conclusiones se trascriben:  

 

A) Criterio jurídico a la Licda. Danniella Molina Gallo, asesora legal de la Dirección de 

Inversiones de la Gerencia de Pensiones. Oficio DI-AL-018-2016 del 24 octubre de 2016:  
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ñIV.- Conclusiones: Con vista en los elementos analizados a lo largo del presente 

criterio jurídico, esta asesoría legal considera que el texto sustitutivo del proyecto de 

ley no presenta elementos que afecten de manera negativa los intereses del Régimen de 

Invalidez, Vejez y Muerte. Lo anterior, debido al hecho de que el documento objeto de 

consulta no contempla normas que puedan violentar de alguna manera el principio de 

autonomía de administración y gobierno de los seguros sociales, que por mandato 

constitucional cubre a la Caja Costarricense de Seguro Social. 

 

Aunado a lo anterior, se observa que el proyecto promueve la titularización, como un 

mecanismo de financiamiento para el fideicomiso que en ese mismo instrumento se 

autoriza, para la construcción del corredor vial San José-Heredia.  

 

La adquisición de títulos valores provenientes de procesos de titularización, se 

encuentra regulada y permitida por la normativa interna que regula las inversiones del 

Régimen de Invalidez, Vejez y Muerte, así como por diversas leyes que respaldan la 

inversión de los fondos y reservas que lo constituyen, las cuales ordenan que estos 

recursos sean invertidos en títulos valores que garanticen el debido equilibrio entre 

seguridad, liquidez y rentabilidad, en beneficio de los asegurados. 

 

En concordancia con las ideas expuestas, esta asesoría legal recomienda no oponerse al 

proyecto de ley en consulta, todo lo anterior, salvo mejor criterio. 

 

Cabe señalar que en relación con el proyecto de ley número 19.478, esta asesoría legal 

previamente había emitido criterio, vía oficio DI-AL-012-2016 del 07 de julio de 2016, 

el cual fue remitido a la Gerencia de Pensiones por medio de la misiva DI-760-2016 del 

08 de julio de 2016. En dicha oportunidad, se recomendó por parte de la asesoría legal, 

no oponerse al proyecto de ley bajo análisis, por las mismas razones expuestas en el 

presente oficio.ò  

 

B) Criterio jurídico al Lic. Christian H. Mata Arrieta, asesor legal de la Dirección Financiera 

Administrativa de la Gerencia de Pensiones. Oficio DFA-1439-2016 de 25 octubre 2016:  

ñEn virtud de lo anterior, es posible indicar que la colocación de los valores de los 

Regímenes de Reparto y Capitalización de la Caja Costarricense de Seguro Social, se 

llevan a cabo en los mercados autorizados con base en la Ley Reguladora del Mercado 

de Valores, y demás normativa aplicable. 

 

Así las cosas, la compra y venta de títulos valores es posible, siempre y cuando se 

cumplan las normas establecidas para estos fines siempre y cuando se realicen en las 

mejores condiciones de mercado y siguiendo las normas establecidas para este tipo de 

actos, en virtud de lo enmarcado en el artículo 39 de la Ley Constitutiva de la 

institución, por lo que el objetivo de la venta de los títulos por parte de terceras 

personas o instituciones, no es de relevancia para la Caja Costarricense de Seguro 

Social, toda vez que los fines, objetivos y propósitos por los cuales se realizan las 

gestiones relacionadas con la compra y venta de los títulos valores se encuentra 

claramente establecido, por lo que la Caja Costarricense de Seguro Social actúa en 

conformidad con lo que indica el principio de legalidad, por lo que el contenido de los 
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artículos 1, 3 y 5 del proyecto de ley que nos ocupa, no tienen incidencia en el Régimen 

de Invalidez, Vejez y Muerte. 

 

(é) 

IV. Conclusiones. Se reitera criterio vertido por está asesoría  legal mediante oficio 

DFA-898-2016, en el sentido de que con base lo que establece el artículo 303 de la Ley 

General de la Administración Pública, se concluye que la propuesta de ley no afecta de 

manera negativa a la Caja Costarricense de Seguro Social y, específicamente, al 

Régimen de Invalidez, Vejez y Muerte, toda vez que, la compra y venta de títulos valores 

es posible por parte de la institución siempre y cuando se realicen en las mejores 

condiciones de mercado, siguiendo las normas establecidas para este tipo de actos, en 

virtud de lo enmarcado en el artículo 39 de la Ley Constitutiva de la institución, por lo 

que el objetivo de la venta de los títulos por parte de terceras personas o instituciones, 

no es de relevancia para la Caja Costarricense de Seguro Social, por cuanto los fines, 

objetivos y propósitos por los cuales se realizan las gestiones relacionadas con la 

compra y venta de los t²tulos valores se encuentra claramente establecido. ñ 

 

III  CONCLUSIÓN Y RECOMENDACIÓN:  

 

Con base en los anteriores criterios, la Gerencia de Infraestructura y Tecnologías, en criterio 

unificado con la Gerencia de Pensiones, consideran que desde el punto de vista legal, el texto 

sustitutivo del proyecto de ley que se tramita bajo el expediente N° 19.478,  no roza con las 

competencias constitucionales o funcionales de la CCSS, ni con su normativa institucional. Se 

recomienda no oponerse a la tramitación de dicho proyecto de ley. 

 

En  tal sentido, se recomienda a la Junta Directiva externar criterio de no oposición  ante la 

tramitación de este texto sustitutivo del proyecto de Ley N° 19.478, para lo cual se propone el 

siguiente acuerdo éò. 

 

La presentación está a cargo del licenciado Valverde Méndez, con base en las siguientes láminas: 

 

a) 
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b) 

 
 

c) 


